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DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Buenas tardes, compañeras Diputadas, compañeros Diputados y al público que nos 
acompaña, sean ustedes bienvenidos a este salón de sesiones. 
 
Diputada Secretaria proceda a la lectura del Aviso de Privacidad. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muy buenas Noches.  
 
En cumplimiento por lo dispuesto en la Ley General de Protección de Datos 
Personales en Posesión de Sujetos Obligados, así como el Principio de información 
de conformidad con lo dispuesto por los artículos 24, 25, 27 y 29 de la Ley de 
Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados para el Estado 
de Quintana Roo y demás normatividad que resulte aplicable, el Poder Legislativo 
del Estado de Quintana Roo, en su calidad de Sujeto Obligado, con domicilio 
ubicado en calle Esmeralda No. 102 entre Miguel Hidalgo y Boulevard Bahía, C.P. 
77098, Colonia Barrio Bravo, Chetumal, Quintana Roo, informa que es el 
responsable del tratamiento de los datos personales que recaba, por lo que sus 
datos serán protegidos garantizando el uso responsable que se haga de los mismos. 
 
Sus datos personales como son: nombre, imagen y voz serán utilizados en las 
sesiones de Pleno de la Legislatura con la finalidad de que presenten un informe 
sobre las actividades y resultados de los diferentes Órganos Públicos Autónomos 
que lideran. 
 
Se hace de su conocimiento que derivado del principio de máxima publicidad, la 
presente Sesión de Pleno de la Legislatura será transmitida en tiempo real mediante 
todos los medios de comunicación y plataformas digitales del Poder Legislativo del 
Estado, así también se tomarán impresiones fotográficas, las cuales quedarán bajo 
resguardo del área de comunicación social, mismas que formarán parte de las 
publicaciones en los boletines de difusión de los trabajos de la XVII Legislatura, así 
como permanecer en el Portal de Internet del Poder Legislativo, para consulta de 
cualquier ciudadano por lo que los datos que se recaban son: su imagen, voz y 
nombre. 
 
Se informa que no se recabarán datos personales sensibles, así como no se 
realizarán transferencias de datos personales, salvo aquellas que sean necesarias 
para atender requerimientos de información solicitada por la autoridad competente, 
debidamente fundada y motivada. 
 
Usted podrá ejercer sus derechos A.R.C.O.P. directamente ante la Unidad de 
Transparencia de este H. Congreso, ubicada en Avenida Hidalgo #13 esquina 22 
de enero, en la colonia Plutarco Elías Calles, C.P. 77090, Chetumal, Quintana Roo 
o bien, a través de la Plataforma Nacional de Transparencia: 
https://www.plataformadetransparencia.org.mx; o en el correo electrónico 
accesoinfopl@congresoqroo.gob.mx Si desea conocer el procedimiento para el 
ejercicio de estos derechos, puede comunicarse al teléfono (983) 83 2 28 22 
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Extensión 110. Los cambios de este aviso de privacidad serán publicados en el 
portal de Internet https://transparencia.congresoqroo.gob.mx/ en el apartado Avisos 
de Privacidad. 
 
Si usted considera que su derecho a la protección de sus datos personales ha sido 
lesionado por alguna conducta u omisión de nuestra parte, o presume alguna 
violación a las disposiciones previstas en la Ley de Protección de Datos Personales 
en Posesión de Sujetos Obligados para el Estado de Quintana Roo y demás 
normatividad aplicable, podrá interponer su denuncia ante el Instituto de Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales de Quintana Roo (IDAIPQROO). 
Para mayor información, puede comunicarse a los teléfonos (983) 83 2 35 61, (983) 
12 9 19 01, (983) 129 20 18 y (800) 00 4 82 47. 
 
Es cuanto Diputado Presidente. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Diputada Secretaria, sírvase dar a conocer los asuntos a tratar en esta sesión.  
  
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Diputado Presidente, me permito dar a conocer el orden del día de esta sesión, 
siendo este el siguiente: 
 
1. Verificación del quórum 
 
2. Instalación de la sesión. 
  
3. Lectura del acta de la sesión anterior, para su aprobación, en su caso. 
 
4. Comparecencia del Dr. Raciel López Salazar Fiscal General de la Fiscalía 
General del Estado de Quintana Roo, con motivo de su informe anual de labores y 
resultados. 
 
5. Clausura de la sesión. 
 
Diputado Presidente, Lic. Renán Eduardo Sánchez Tajonar. Diputada Secretaria, 
Prof. Mildred Concepción Ávila Vera. 
 
Es cuanto, Diputado Presidente. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Diputada Secretaria, sírvase dar cumplimiento al primer punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA:  
 
El primer punto del orden del día es la verificación del quórum. 
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DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA:   
 
Informo a la Presidencia la asistencia de 20 Diputadas y Diputados por lo que hay 
quórum para iniciar la sesión. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Habiendo quórum, se instala la sesión número 18, del Primer Período Ordinario de 
Sesiones del Segundo Año de Ejercicio Constitucional, siendo las 23:11 horas del 
día 24 de octubre de 2023. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA:   
 
El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la sesión anterior, 
celebrada el día 24 de octubre de 2023; para su aprobación, en su caso. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Compañeras Diputadas y compañeros Diputados, en virtud de que fuera enviada 
con oportunidad a nuestros correos el acta de la sesión anterior, se propone la 
dispensa de su lectura, por lo que instruyo se abra el módulo de votación por 2 
minutos, sírvanse emitir su voto. 
 
Ha transcurrido el tiempo otorgado para la emisión del voto, por lo que instruyo se 
cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA:   
 
Informo a la Presidencia que la propuesta presentada ha sido aprobada por 
unanimidad con 20 votos a favor y 0 en contra. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se declara aprobada la propuesta presentada. 
 
En consecuencia, está a consideración de esta Legislatura el acta de la sesión 
anterior. 
 
¿Alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación? 
 
No habiendo quien así lo hiciera, se somete a votación el acta de la sesión anterior, 
por lo que instruyo se abra el módulo de votación por 2 minutos. 
 

Diputadas y Diputados sírvanse emitir su voto. 
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DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:   
 
Ha transcurrido el tiempo otorgado para la emisión del voto, por lo que instruyo se 
cierre el módulo de votación. 
 

Diputada Secretaria, de cuenta del resultado. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA:   
 
Informo a la Presidencia que el acta de la sesión número 17 de fecha 24 de octubre 
de 2023, ha sido aprobada o por unanimidad con 21 votos a favor y 0 en contra. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:   
 
En consecuencia, se declara aprobada el acta de la sesión número 17, celebrada el 
día 24 de octubre de 2023. 
 
Diputada Secretaria, sírvase continuar con el siguiente punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA:   
 
El siguiente punto del orden del día es la Comparecencia del Dr. Raciel López 
Salazar Fiscal General de la Fiscalía General del Estado de Quintana Roo, con 
motivo de su informe anual de labores y resultados.  
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:   
 
Doy la más cordial bienvenida a este Salón de Sesiones del Poder Legislativo al 
Doctor Raciel López Salazar, Fiscal General del Estado de Quintana Roo, a los 
Vicefiscales de la Fiscalía General del Estado de Quintana Roo, Arosi Lugo Arana 
y Alberto Montesinos García, así como también al Coordinador del Gabinete de 
Seguridad y Justicia del Estado de Quintana Roo, el Licenciado José de la Peña 
Ruiz de Chávez. 
 

Sean ustedes bienvenidos. 
 

Señoras Diputadas y señores Diputados, de conformidad con el artículo 51 bis de 
la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, cada órgano 
público autónomo rendirá un informe anual de labores y resultados. La persona 
titular o en su caso quien detente la Presidencia del Órgano, comparecerá ante el 
Pleno de la Legislatura, para detallar su contenido y contestar los planteamientos 
que se le formulen.  
 

En razón de lo anterior se invita al Dr. Raciel López Salazar Fiscal General de la 
Fiscalía General del Estado de Quintana Roo, pasar a la tribuna de este Pleno 
Legislativo para rendir su informe. 
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DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Le saludo con respeto al Diputado Renán Sánchez Tajonar, Presidente de la Mesa 
Directiva, así como al Diputado Hugo Alday Nieto, Presidente de la Comisión de 
Justicia, de igual forma saludo al Licenciado Luis Humberto Aldana Navarro, 
Presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, señoras y señores 
diputados, es un honor estar esta noche con ustedes también saludo a nuestro 
amigo José de la Peña integrante del grupo de coordinación de la para la 
construcción de la paz y seguridad, muchas gracias Pepe por acompañarnos, de 
igual forma la licenciada María López Urbina, que preside la comisión de búsqueda 
de personas desaparecidas, muchas Gracias estimada licenciada.  
 
Saludo con mucho aprecio a mis compañeras y compañeros que están presentes 
todos y todos los que están en sus áreas de trabajo de este gran equipo que 
conforma la Fiscalía General del Estado, muchas gracias por su apoyo y 
compromiso, desde luego saludo a todas las diputadas y diputados presentes en 
este recinto oficial.  
 
Muy buenas noches a todas y a todos. 
 
Señores legisladores agradezco su llamado para exponerles la estrategia que 
hemos seguido en la Fiscalía General del Estado para enfrentar los retos y 
compromisos en materia de Seguridad y Justicia como parte de las demandas más 
sentidas de la población, es así que cumplimiento a lo establecido en la Constitución 
Política del Estado Libre y soberano de Quintana Roo, comparezco ante este 
Honorable Congreso para informarles el avance alcanzado en la dependencia a 4 
meses de mi gestión como Fiscal General del Estado. 
 
Me gustaría comenzar proyectando un video que reafirma la responsabilidad y el 
compromiso para informarles sobre el estado que guarda la fiscalía, adelante por 
favor este ingeniero.  
 
Amigas y amigos Diputados, este día quiero hacer una reflexión ante ustedes sobre 
los avances y desafíos más relevantes en los ejes de Seguridad y Justicia. Nuestra 
vida en sociedad exige que vivamos de acuerdo con las normas de un estado de 
derecho que garantice la legalidad con reglas claras y justas. La posibilidad de ser 
víctimas de algún delito es uno de los elementos que más preocupa a la gente, por 
eso tengo la obligación de garantizar la protección y la preservación de los derechos 
fundamentales de todas las familias Quintanarroenses.  
 
Este reto, requiere que vayamos todos a fondo, en la Fiscalía del Estado actuamos 
con determinación para combatir la criminalidad y las causas que convergen en la 
inseguridad, para consolidar ese reto sumamos esfuerzos interinstitucionales entre 
las tres instancias de gobierno con un trabajo coordinado que demuestra en los 
hechos que la unión hace la fuerza. Estamos reconstruyendo una Fiscalía más 
fuerte con una visión de servicio y resultados con servidores públicos sensibles y 
capacitados para responder con resultados a las denuncias de las y los ciudadanos. 
Estoy convencido de liderazgo de la señora Gobernadora Mara Lezama y su apoyo 
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incondicional para transformar la Fiscalía en una institución eficiente y eficaz, 
ampliamos los esquemas de intercambio de información y de colaboración con los 
Estados vecinos que nos permitieron realizar detenciones relevantes. Promovimos 
una efectiva participación ciudadana con lo que se contribuye al fortalecimiento de 
la integración social a la difusión de la cultura de la legalidad y mejores 
oportunidades de atención. Hoy nos permite anteponer espíritu de servicio frente a 
la prepotencia, transparencia frente a la corrupción y una administración abierta a 
la evaluación de toda la sociedad. Trabajamos muy coordinados con las fuerzas 
federales a quienes reconozco y agradezco su esfuerzo y colaboración en todo 
momento.  
 
Una entidad de leyes con valor, paz y Justicia, hacerla realidad es nuestro 
oportunidad, esta es nuestra obligación y esta será nuestra mayor recompensa, 
muchísimas gracias por confiar en nosotros. 
 
La señora gobernadora Mara Lezama al asumir su mandato tomó el liderazgo del 
nuevo acuerdo por el bienestar y desarrollo de la entidad, que garantiza un gobierno 
con mayores oportunidades para todos, por eso nos propusimos fortalecer la justicia 
y la legalidad para para propiciar las condiciones que hacen posible la respuesta 
oportuna al bienestar personal y familiar dentro del respeto del orden jurídico. Es 
indudable que la Fiscalía requiere de una mayor eficiencia en la misión de procurar 
justicia para responder con firmeza a estos cambios, es de Vital importancia 
reestructurarla y sanearla, así se dieron de baja 120 personas a partir de una 
realidad permeada por algunos servidores públicos que se apartaron de la legalidad 
y desaseaban la labor de la institución, provocando un fuerte deterioro para 
garantizar una adecuada justicia, nuestro panorama trazado es el fortalecimiento de 
la fiscalía que favorezca el desarrollo de las y los ciudadanos y nos permita 
protegerlos de las amenazas delictivas que violentan su entorno. Nos debe causar 
gran indignación el fuerte rezago que existe en las carpetas de investigación y 
todavía de averiguaciones previas del sistema tradicional un poco más de 334,000 
expedientes, el deterioro físico de las instalaciones es significativo, la inmediata 
rehabilitación de oficinas para brindar un servicio digno a quien lo requiera es 
urgente y necesario. Se reactivó la construcción de nuevas áreas y también los 
protocolos de seguridad interna, ya que es conveniente tener un espacio con áreas 
seguras y decorosas para ofrecer una atención de calidad a la población, 
elaboramos los lineamientos que dan transparencia, eficiencia y oportunidad a 
nuestro actuar en la fiscalía, es decir, una nueva estrategia de indagación que de 
certeza al esclarecimiento de los hechos denunciados, para ser más eficiente la 
integración de las carpetas de investigación nos propusimos fortalecer al institución 
del Ministerio Público dotándolo de mejores herramientas para salvaguardar la 
seguridad, favorecer los derechos de las víctimas y procurar justicia oportuna y 
confiable.  
 
Es muy importante la iniciativa de la Reforma de la Ley Orgánica de la Fiscalía 
General del Estado presentada ante este Honorable Congreso por la señora 
Gobernadora Mara Lezama, bajo los principios éticos de honradez, legalidad, 
transparencia y equidad, para combatir la corrupción la arbitrariedad el abuso de 
poder y la impunidad. Con estas acciones mejoraremos la estructura y funcionalidad 
de la Fiscalía, creando las fiscalías de distrito norte, centro y sur, para investigar y 
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perseguir delitos comunes además de establecer 19 fiscalías especializadas para 
abordar delitos que requieran de una investigación específica. Postergar más esta 
necesidad podía dificultar el bienestar del estado, interferir en su avance y retrasar 
la solución de este reto que es apremiante. Hemos tomado la iniciativa de poner en 
marcha estos trabajos, integrando un equipo de servidores públicos que tienen 
vocación de servicio profesionales en el ejercicio de diferentes disciplinas, pero 
sobre todo ajenos a compromisos políticos o con vínculos de grupos 
delincuenciales.  
 
Estamos obligados a rendir cuentas no podemos estar bajo sospecha, aun cuando 
seamos blancos de críticas y descalificaciones infundadas, actuamos con el rumbo 
correcto y congruente entre el discurso y los hechos, no existen fórmulas mágicas 
que permitan acabar con las deficiencias y vicios de muchos años de los que 
indudablemente hay responsables.  
 
Estoy seguro del nuevo y renovado impulso en la actuación de la Fiscalía a partir 
de su refundación, equipamiento y reorganización de algunas áreas como la 
dirección de inteligencia, las fiscalías especializadas en búsqueda de personas 
desaparecidas, narcomenudeo y secuestros, en donde se habían habilitado algunas 
celdas como oficinas del Ministerio Público, esto no es posible, no lo podemos 
permitir, Quintana Roo no se lo merece.  
 
En los últimos cuatro meses avanzamos en la construcción de la Seguridad y 
Justicia para Quintana Roo, elevamos la confianza de la población con la promoción 
de la cultura de la legalidad y la denuncia, de conformidad con la encuesta Nacional 
de victimización y percepción sobre seguridad pública emitida por el INEGI el 
pasado mes de septiembre el estado tuvo una disminución del 4% en tasa de delitos 
por cada 100,000 habitantes y la confianza en la labor del ministerio público se ubicó 
por debajo de la media nacional. En el periodo de enero a junio la entidad siempre 
se había mantenido en tercer lugar con la mayor tasa de delitos, de acuerdo con el 
secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de seguridad pública, sin embargo los 
últimos tres meses logramos disminuirla al quinto lugar, por primera vez, y les 
aseguro que vamos a seguir avanzando. Es así que mantuvimos una tendencia a la 
baja Durante los últimos tres meses en robo en transportes 63%, por trata de 
personas 25%, lesiones dolosas el 15%, violación el 8% y robo de vehículos el 3%, 
estos indicadores son resultado de la voluntad y trabajo coordinado entre sociedad 
y los tres niveles de gobierno.  
 
El 87% por de la incidencia electiva se concentra en cuatro municipios, Benito 
Juárez 51%, por Solidaridad 18%, Othón P. blanco 14% y Tulum 4%, parte de la 
Riviera Maya zona de gran desarrollo comercial y turística lugar de retos ineludibles 
para alcanzar logros significativos.  
 
La detención de integrantes de diversos grupos delincuenciales y el fortalecimiento 
de nuestras acciones para contrarrestar los homicidios dolosos, la extorsión y el 
narcomenudeo, así como para recuperar la paz provoca una acción violenta de la 
delincuencia que causa daños humanos y materiales, así como en forma mediática 
para desacreditar a las instituciones es ahí, donde debemos cerrar filas todos como 
sociedad. 
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Apoyados de los más altos valores formamos una fiscalía que rinde cuentas, por 
eso a partir del 26 de junio se han detenido a más de 1500 personas por diferentes 
delitos, principalmente contra la salud el 37%, por lesiones el 15% y robo el 7% 
entre otros. De estos 98 eran líderes y sicarios de todos los grupos criminales y más 
de 60 extorsionadores, resalta la presencia de los grupos de Sinaloa, Caborca, el 
golfo y de Jalisco, también nos enfrentamos a bandas locales conocidos Como 
Doña Leti, los pelones, los compis y los panteras, generadores de violencia y 
amenaza para la seguridad del estado. Afectamos considerablemente la estructura 
criminal de todos estos grupos y desmantelamos las bandas conocidas como los 
suris, la pulga, al detener a los líderes lugares tenientes y jefes de sicarios entre 
otros delincuentes. Hemos atacado la comisión de delitos en sus diversas 
manifestaciones porque nos preocupa y sobre todo nos ocupa revertir los efectos 
nocivos que estos genera en los bienes y en la dignidad de las personas. 
Vulneramos la capacidad operativa de estas organizaciones electivas porque 
asumir nuestro compromiso con un estado en el que se debe respetar la legalidad, 
se debe traducir en resultados. Uno de los delitos de atención inmediata, es la 
extorsión, por eso trabajamos en coordinación con la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana para brindar una atención eficaz contra este flagelo. Los delincuentes 
han extorsionado principalmente a diversos negocios de alimentos y turísticos por 
ello diseñamos estrategias que nos permitieron detener y vincular a proceso a los 
principales extorsionadores de Cancún, Tulúm y Playa del Carmen, en esta última 
localidad desmantelamos una de las bandas más violentas cuyo líder era el botitas 
y operaba desde un Penal Federal en Villa dama Veracruz, entre los entre las 
extorsiones que cometían se encuentra diversos restaurantes y una cadena de 
rosticerías a las que exigía un pago inicial de 300,000 pesos otros de 30,000 
mensuales por cada una de las 11 sucursales lo que sumaba poco más de 
3´600,000 pesos en promedio por concepto de extorsiones. La seguridad y la justicia 
están sustentadas en la credibilidad y por esto, para nosotros los más urgentes es 
restablecerla mediante acciones acordes a las nuevas circunstancias.  
 
La trata de personas es uno de los delitos más dolorosos ya que violenta los 
derechos, la seguridad y la dignidad de las personas. En los últimos 4 meses 
integramos 30 carpetas de investigación por trata y detuvimos 21 responsables en 
su modalidad de prostitución ajena. Asimismo, rescatamos a 99 mujeres de las 
cuales 89 son de nacionalidad mexicana y 10 extranjeras. También se detuvieron a 
101 personas responsables del delito de violación 55 por abuso sexual y 9 por 
feminicidios, que sumado a los 21 por trata de personas, arroja un total de 186 
detenidos por diversos delitos en contra de la mujer, niños, niñas y adolescentes. 
Destaca el trabajo realizado para sustentar la sentencia dictada por un juez del 
sistema penal oral por 140 años de prisión a un sujeto por el delito de violación en 
agravio de su menor hija, reclasificamos un delito de doble homicidio al demostrar 
la responsabilidad de un acusado, ya que su conducta encuadraba en el tipo penal 
de feminicidios con lo que alcanzó una sentencia ejemplar de 100 años de prisión. 
En un hecho sin precedente en Quintana Roo, complementamos la primera orden 
de aprensión girada por un juez de control en contra de una persona del sexo 
masculino por su probable participación de los delitos de ciberacoso y abuso sexual 
en agravio de un adolescente. En tres eventos distintos pudimos ubicar y detener a 
tres personas del sexo masculino, dos en el municipio de Benito Juárez y uno en 
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Solidaridad quienes hacían pasar por mujeres en la plataforma Facebook para 
ofrecer trabajos a sus víctimas generalmente menores de edad, estas mujeres por 
su vulnerabilidad y con engaños fueron obligadas y gravadas mientras eran víctimas 
de abuso sexual, posteriormente las prostituían bajo amenaza de publicar las 
imágenes en redes sociales, a través de patrullaje cibernético se corroboró la 
identidad de los responsables lo que hizo posible su detención y vinculación a 
proceso, por eso no bajamos la guardia y atendemos puntualmente las denuncias 
por estos delitos, vale la pena seguir luchando por la realización de nuestros anhelos 
de Justicia con paz y tranquilidad, conscientes de nuestra responsabilidad y 
compromiso con la búsqueda de personas desaparecidas, construimos un plan de 
acción inmediata con los familiares de las víctimas, adherir a los colectivos verdad, 
memoria y Justicia ,y madres buscadoras, nos reunimos cada 15 días para revisar 
juntos las nuevas labores de búsqueda de sus familiares a las que hemos brindado 
apoyo y acompañamiento con personal especializada en la materia, una verdadera 
autoridad de Justicia escucha las demandas de la sociedad las hace suya y las 
atiende. Durante el presente año y de acuerdo al Registro Nacional se contabilizan 
en el país un total de 8923 personas desaparecidas de las cuales 261 son de 
Quintana Roo, es decir el 3% en el ámbito nacional de las personas desaparecidas 
en el estado, 85 han sido localizadas de estas 78 fueron con vida, y 
lamentablemente siete fueron halladas sin vida, otras 176 aún permanecen 
desaparecidas. Estamos decididos a hacer que prevalezca la ley por encima de la 
violencia y haremos retroceder a la delincuencia lo haremos por convicción, por la 
seguridad de nuestros hijos, por nuestras familias y por las nuevas generaciones 
que tienen derecho a un estado más seguro y mejor.  
 
Mi reconocimiento absoluto a la destacada participación de nuestras fuerzas 
armadas siempre aliadas junto con la guardia nacional y la Secretaría de Seguridad 
y protección ciudadana Federal pilares de nuestra lucha para construir la paz y la 
tranquilidad en Quintana Roo. La firme participación de la Policía Estatal de las 
policías municipales y desde luego de todos los integrantes del grupo de 
Coordinación Estatal para la construcción de la paz y seguridad, da paso a un 
verdadero trabajo de Unión y confianza para que nuestro compromiso confirme el 
respeto a la ley, a las instituciones y aliente el crecimiento bienestar y progreso. En 
estos meses estamos avanzando en la reestructuración de una nueva Fiscalía en 
sus justas dimensiones que respete a la sociedad a los ciudadanos y que fortalezca 
los lazos de confianza y cooperación empresarial. Hemos sido cuidadosos para 
reorientar la procuración de Justicia sin sobresaltos, con una madurez que 
demuestre en el respeto a las instituciones, en el fortalecimiento del Estado de 
derecho y en la conducción responsable de la socialización de la justicia. 
Establecimos acuerdos de cooperación con integrantes de diversos organismos 
empresariales como la COPARMEX, el Consejo Coordinador Empresarial del 
Caribe, grupo FEMSA, Oxxo, Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y 
Alimentos Condimentados, Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empresas, la 
fundación México SOS y la Alianza Mexicana de Organizaciones del Transportes, 
Asociación Civil AMOTAC, en el ámbito internacional sostuve reuniones de trabajo 
y convenios de asistencia recíproca con los cónsules de Estados Unidos y América, 
de Canadá, de Francia, Italia, Colombia, así como los representantes de la agencia 
de Estados Unidos para el desarrollo Internacional USAID del programa 
internacional de capacitación en la investigación criminal del departamento de 
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Justicia de los Estados Unidos, y la oficina Internacional de Asistencias 
Antinarcóticos y procuración de Justicia del departamento de estado de los Estados 
Unidos de América. Estamos construyendo un frente sólido con todas y todos para 
impactar a la delincuencia en un marco de cooperación nacional internacional y de 
legalidad.  
 

Señoras y señores legisladores, actualmente se está revisando y analizando la 
estructura Orgánica de la fiscalía del Estado, este proceso de reingeniería nos va a 
dar como resultado una propuesta que mejorará el desempeño institucional basado 
en atribuciones, programas y procesos eficientes. La disminución de la confianza 
tiene un alto costo, tanto para las instituciones como para la sociedad en sí misma, 
por eso, la gestión pública debe ser responsable y sometida al escrutinio de la 
sociedad, juntos vamos a revertir la percepción de seguridad pública, 
fortaleceremos la seguridad de las familias quintanarroenses para que ya no sientan 
temor en las calles, en los bancos, en los cajeros automáticos y en el transporte 
público. Reduciremos el alto coso del delito toda vez que impacta la economía y a 
la inversión del estado. Es por ello, que la seguridad y procuración de Justicia se 
convierten en un instrumento para cumplir con los fines del estado que es el 
bienestar de la sociedad.  
 

Continuaremos impulsando la inteligencia estratégica para consolidar la capacidad 
de investigación, para prevención, reacción e intervención, para neutralizar los 
mercados criminales y sus redes de operación, así como dar golpes de precisión a 
su financiamiento económico y a su protección jurídica, sumaremos voluntades y 
escucharemos a la población a los diferentes sectores de la sociedad, hoteleros, 
empresariales, comerciales, industriales, colectivos feministas, asociaciones civiles, 
estudiantiles, universidades, barras y colegios, asociaciones de profesionistas, así 
como los medios de comunicación y desde luego a ustedes señores diputados, 
quiero hacer un gran reconocimiento a la señora Gobernadora Mara Lezama, por el 
liderazgo que mantienen el grupo de coordinación para la construcción de la paz de 
este bello estado y por todo, todo el amplio apoyo que le está brindando a esta 
transformación de una institución que fue olvidada por muchos gobiernos, que se 
enfocaron a fortalecer únicamente a las policías dejando al hermano mayor que es 
la fiscalía en completo abandono, seguiré siendo el Fiscal que se caracteriza por su 
profesionalismo e integridad pero sobre todo, por no hacer tratos con criminales y 
presentar unas nuevas estrategias integrales y efectivas para detenerlos, el día de 
mañana podemos mirar de frente a la gente y a nuestra familia y a nuestros hijos 
porque habremos estado a la altura del reto, reconstruiremos una gran fiscalía, los 
resultados hablarán por nosotros, como lo señaló un líder mundial pacifista “La paz 
no se escribe con letras de sangre, sino con la inteligencia y el corazón” ¡vamos 
todos juntos por Quintana Roo!, por eso quiero contar con ustedes señoras y 
señores diputados, Muchísimas gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:   
 

Se invita al Dr. Raciel López Salazar pasar a esta Mesa Directiva. 
 

¿Alguna Diputada o Diputado desea realizar algún cuestionamiento al Dr. Raciel 
López Salazar?, sírvase a manifestarlo. 
 

Se le concede el uso de la voz a la Diputada Elda Candelaria Ayuso Achach.  
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DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH. 
 
Muy buenas noches, bienvenido fiscal y a todo su equipo.  
 
En los medios de comunicación no dejamos de ver las duras historias de mujeres 
que están siendo víctimas de violencia vicaria. al día de hoy ¿Cuántas carpetas 
existen?, ¿Cuántas ya se resolvieron?, y las demás en ¿Qué parte del proceso se 
encuentran? y también saber si se les brinda algún tipo de asesoría o 
acompañamiento a las mamás desesperadas en estos procesos.  
 
La siguiente pregunta, las hago seguidas no para que no tardemos tanto, me 
imaginé, que en los medios de comunicación no hemos dejado de ver pues las 
historias de mujeres que están siendo víctimas de violencia vicaria ¿Cuántas 
carpetas tienen el día de hoy en existencia?, ¿Cuántas ya se resolvieron? y las 
demás ¿En qué en qué parte del proceso se encuentran? y sí se les brinda algún 
tipo de asesoría o acompañamiento a las mamás desesperadas en estos procesos, 
mejor vamos dando respuesta para para no confundir.  
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí desde luego.  
 
La violencia vicaria se genera desde luego de un entorno familiar ejercido 
principalmente por alguno de los padres con la finalidad de causar daño al 
sufrimiento a su pareja, sea hombre y mujer, es este es un delito altamente 
preocupante y desde luego tenemos resultados en cuanto a… se han judicializado 
tres carpetas de investigación, tres carpetas de investigación que están vinculados 
a procesos y tenemos ahí la participación de la  comisionada de atención a víctimas 
y llevan el acompañamiento desde luego, desde el momento que se inicia la carpeta 
de investigación y el acompañamiento tienen instrucciones los servidores públicos 
en cuanto a que tengan una empatía con la víctima y que sientan el sufrimiento que 
realmente está padeciendo las personas que denuncian este tipo de hechos, pero 
si ya tenemos vinculaciones a procesos en cuanto a la al número de carpetas de 
investigación no tengo el dato correcto y adecuado en este momento, pero se lo 
haré llegar este diputada y desde luego nosotros ahí en los centros de Justicia para 
mujeres que tenemos en Cancún, en Playa del Carmen y desde luego aquí en 
Chetumal que pronto en la primera semana de noviembre se va a crear este Centro 
de Justicia donde le dan acompañamiento a las víctimas de este tipo de delitos.  
 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH. 
 
 Fiscal ¿Cuántas muertes de mujeres han habido en este primer año de 
administración? Y si me puede ayudar con el dato de cómo ustedes las catalogaron, 
si fueron feminicidios, homicidios dolosos, culposos.  
 
¿En cuántos de estos casos hubo una agresión sexual previa? Y también, ¿Si 
alguna de estas mujeres víctimas ya había presentado o contaba con alguna 
denuncia previa alguna orden de protección? 
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DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Los feminicidios que se conoce… el Ministerio Público, tenemos una baja incidencia 
delictiva que encontramos que no estaban clasificando adecuadamente y 
debidamente la administración pasada, en cuanto a los homicidios de mujeres. 
Estamos nosotros reconstruyendo y dando indicaciones precisas para que 
verdaderamente se clasifiquen como feminicidios y no precisamente como 
homicidios de mujeres, esto actualmente me informan que son 13, 13 feminicidios 
que se están conociendo en que están tramitando en la fiscalía. 
 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH. 
 
 Y alguna de estas víctimas ya había presentado contaba con alguna denuncia 
previa o alguna orden de protección y saber si ¿Hubo en algún caso agresión sexual 
previa? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Si no tenemos conocimiento de que hubo un abuso sexual anteriormente. Pero 
déjeme decirle y que un día domingo que fui a visitar a la fiscalía de la mujer, para 
ver cómo estaban desarrollando el protocolo de atención a las mujeres violentadas, 
precisamente me tocó saludar a una persona que estaba denunciando y estaba, 
había sido revictimizada por su agresor, entonces ahí nos damos en la tarea de que 
no se estaban cumpliendo en ese momento las medidas de protección adecuada. 
Entonces eso nos ayudó para revisar todo el manual de las medidas de protección 
que no los tiene la fiscalía, sino que, debería ser con más supervisión y monitoreo 
de las policías que están, este que tienen esa responsabilidad de la protección de 
las mujeres 
 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH. 
 
Más adelante ¿Será que estos datos precisos si me los puedan enviar al correo 
oficial de aquí del Congreso? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Desde luego que sí, desde luego que sí. 
 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH. 
 
Por último Fiscal, de las 318 mujeres inscritas en el registro estatal de víctimas, 
¿Cuántos casos se solicitó reparación integral del daño, se les otorgó, y si fue 
positiva la reparación del daño, ¿Cuánto fue el monto dado a cada mujer? 
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DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí ese dato no lo tengo Diputada, a la mano, pero sí vamos a solicitarlo a La 
Comisión de Atención a Víctimas, porque ellos son los que manejan el de comiso 
correspondiente para la reparación del daño, con mucho gusto llegar a su correo. 
 
DIPUTADA ELDA CANDELARIA AYUSO ACHACH: 
 
Muchas gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Julián Javier Ricalde Magaña. 

 
DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA. 
 
Buenas noches, sea usted bienvenido fiscal, con el permiso de la Mesa Directiva, 
bienvenidos también su equipo de trabajo, compañeros Diputados. 
 
Yo le tengo, unas tres preguntas. Hace un año, el Fiscal, su antecesor Óscar Montes 
de Oca, declaró aquí en esta Tribuna que en la Fiscalía había aproximadamente 
700 cuerpos sin reconocer, ¿Cuál es el dato que tiene usted al día de hoy?, esa 
sería la primera pregunta. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Desconozco esa información en cuanto a los 700 cuerpos, pero sí le puedo decir 
que estamos trabajando precisamente con la dirección de servicios periciales y no 
solamente en el conteo de los cuerpos que existe en el panteón forense, sino que 
tenemos que trabajar sobre la certeza que se le da a la persona que va a reconocer 
ese ese cuerpo con la un dictamen pericial explicándole directamente el director de 
servicios periciales para que ese cuerpo que reconozca en muchas ocasiones que 
han estado desaparecidos, tenga la certeza del familiar que efectivamente 
científicamente, es su es su familiar que andaba buscando. 
 
DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA. 
 
¿Y tiene usted idea hoy de cuántos cuerpos, o ya no hay ningún cuerpo sin 
reconocer o…? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí lo hay eh aproximadamente tendremos unos 300, 300 cuerpos 
aproximadamente. 
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DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA. 
 
Vemos que hay…en que además debo agradecerle su comparecencia muy concisa, 
muy este, creativa a estas horas de la noche lo que menos esperábamos era así un 
mega informe. Me llama la atención veo que tiene y como debe de ser una 
interacción con el sector, digamos los sectores económicos, la COPARMEX y esto, 
¿recibe apoyos materiales o económicos la fiscalía de estos grupos económicos de 
Quintana Roo? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
No, no tenemos apoyo económico que ingresen a las arcas de la Fiscalía. El único… 
 

DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA. 
 

¿Ni en especie? 
 

DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
No, bueno tenemos, sí déjeme decirle que en la unidad de atención a trata de 
personas, de niños, niñas y adultos, perdón, adolescentes, un sector empresarial 
paga la renta donde están las oficinas, eso es lo que tenemos de ese apoyo.  He 
platicado con el sector empresarial, que es pues siempre la policía se le critica 
mucho su actuar, entonces pero también es importante que también tenga un 
reconocimiento, una motivación, en cuanto a los policías que se destaquen por el 
buen servicio y eso es precisamente, yo no les pido mucho que simple y 
sencillamente tomen la bandera para que sea un reconocimiento al mejor policía del 
mes, cada dos meses, cada tres meses, pero en la escuela donde están sus hijos 
en una ceremonia solemne que hacen las escuelas en la a la bandera, para que sea 
motivo de orgullo de sus hijos que y sea ejemplo que permee a los demás 
compañeros. Pero esos, no tenemos ingresos, de recursos económicos en la 
fiscalía por estos sectores empresariales. 
 

DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA. 
 
Lo comentaba, porque veo en las fotos, y en lugares como Yucatán, sé de buena 
fuente que el empresariado yucateco apoya a los esfuerzos que se hace en materia 
de seguridad pública, por eso Yucatán también es lo que es, porque para fotos 
cualquiera. En un Twitter del titular de INMOVEQROO dice que los temas, de estos 
temas que tanto dañan a la imagen del destino turístico, de estas acciones 
concertadas que hacen los taxistas en contra de Uber dice que es responsabilidad 
de la Fiscalía, ¿estos casos cómo van?, este ¿Cuál sería su respuesta a esta 
aseveración? 
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DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 

Todas las personas incluyendo los taxistas, si cometen algún delito, tienen que ser 
sancionados, y en el caso de los taxistas que han tenido, que han cometido lesiones 
o daños a terceras personas, han sido judicializados y están vinculados a proceso. 
 
DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA. 
 
Bueno, la última que… menciona usted que, se había dado cierta prioridad en 
tiempos anteriores a la policía de lo que debió haberse dado la fiscalía, y coincido 
con usted que la fiscalía quizás no tiene los recursos que deba de tener para las 
expectativas que genera, tanto trabajo en un estado con la dinámica económica que 
tiene; y ahora más, me supongo que estará impactando también las obras, las 
magnas obras, no, como hemos visto el crecimiento de los delitos en algunos 
lugares o esa eh transferencia geográfica de los delitos a  lugares donde no los 
había tantos, pero el asunto es que la policía eh al menos la policía en Quintana 
Roo está en dos órdenes; la Policía Estatal, que tiene su estado de fuerza y que 
aquí nos decían que no ha logrado la meta de 250 policías que se querían, no han 
llegado ni a 90. Obviamente la otra parte de la policía, pues son policías 
municipales, en todo caso, son apoyos extraordinarios como en este caso la entrega 
de patrullas, que fue muy importante. Vimos en, a nuestra Gobernadora dotar de 
unidades, y alguien decía por aquí, “Ahora hay más patrullas que policías”, pues 
porque no se ha logrado tener este número.  
 
¿Cuál es la necesidad porcentual que tendría la Fiscalía?, Pues porque, uno, ya 
estamos a la vuelta de la esquina para que se haga la propuesta de la Ley de 
Ingresos,  y ya hubo una ocasión en una Legislatura anterior, que el Fiscal pidió 
dinero para una obra que se le había probado en un año anterior, y dijo que pues 
que no le dieron el dinero, y este sería interesante, importante, porque dicho en voz 
de la propia gobernadora, la prioridad número uno, la prioridad número uno de ella 
y creo que de todos nosotros, aquí vivimos, es la seguridad, que haya una bueno 
seguridad que a usted le toca una parte, tampoco digo está la parte de la prevención, 
y está también la parte de la impartición. Esa sería mi última pregunta, y bueno, 
agradecerle y desearle que le vaya muy bien, que haga bien su trabajo, porque de 
eso depende mucho de la tranquilidad de las familias de los Quintanarroenses y de 
nueva cuenta, bienvenido.  
 
Gracias. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Si, muchas gracias Diputado. 
 
Sí necesitamos hacer un proyecto, anteproyecto de presupuesto más real, más 
objetivo. Hay muchas carencias, eso no significa que seamos inoperantes, estamos 
trabajando, y estamos dando resultados. Hay algún medio de comunicación hizo el 
comentario hace unos días, y las críticas, y de algunos adversarios y sobre todo la 
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delincuencia, no la delincuencia que no quiere que avancemos, que estamos 
pisando callos, estamos pisando intereses, estamos desarticulando bandas 
delictivas, entonces todo ello necesitamos desde luego más personal, policías 
peritos, tenemos un rezago histórico muy impresionante en verdad, 300,000 
carpetas de investigación es un mundo, y todo ese rezago representa impunidad, 
¿verdad? Entonces, y la dinámica de la delincuencia está caminando, está 
caminando y nosotros tenemos que ir un paso más adelante que la delincuencia. 
Entonces sí este, vamos a presentar un presupuesto un anteproyecto de 
presupuesto, más real, más acorde a la realidad no es posible que un perito gane 
$17,000.00 pesos, un Ministerio Público gane $22,000.00 pesos, un agente de 
investigación gane $15,000.00 pesos, entonces, y que no le demos los instrumentos 
necesarios para cumplir su función, verdad llámese viáticos, llámese su gasolina, 
llámese las unidades que se tiene que transportar ese policía para que cumpla su 
función. Entonces sí es, este, es necesario y es importante ese presupuesto, porque 
podemos tener planes, podemos tener estrategias, podemos tener escenarios 
óptimos, pero si no tenemos el recurso, pues ahí se van a quedar en la en los planes 
y proyectos ¿verdad? Por eso ustedes juegan un papel muy importante para que 
podamos salir adelante y es sin seguridad y sin justicia no hay desarrollo. Entonces, 
y la verdad, la señora Gobernadora, nos ha dado todo el apoyo, toda la colaboración 
que se necesita y vamos a salir adelante. Mi compromiso que tengo aquí en el 
estado cuando asumí el 26 de julio, es que entre todos vamos a recuperar la 
tranquilidad del Estado, eso tengan la plena seguridad que así va a ser, y desde 
luego es una parte que le toca a la fiscalía pero muy importante, es una parte que 
le toca a la fiscalía pero que juntos con las fuerzas armadas y con la Policía Estatal 
y también la Policía Municipal que tiene que entrarle a los toros, tenemos que 
desarticular las bandas delictivas con estrategias, con estrategias y con la 
información y sobre todo la confianza. Hemos participado en las mesas de 
seguridad, que se ha estrechado la confianza, la comunicación, la colaboración de 
todos los integrantes del grupo de la paz y construcción para Quintana Roo. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Susana Hurtado Vallejo. 
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Muy buenas noches doctor, un placer en verdad escuchar hoy, después de 4 meses 
que usted tomó protesta aquí, todo el avance que ha tenido la Fiscalía, y desde 
luego como lo digo, yo, no puede ser un hombre orquesta, necesita tener un 
excelente equipo para poder dar los resultados que hoy a 4 meses está dando. Fue 
muy explícito su exposición, habló de estadísticas muy importantes que yo creo que 
los Quintanarroenses requerimos y necesitamos, y desde luego, el dolor más 
grande de los Quintanarroenses es el tema de la seguridad y de la impartición de 
Justicia. Cuando este tema se ataca y se avanza, los quintanarroenses nos 
sentimos bien y estamos en paz, y creo que, con toda la confianza poderle decir, 
que los avances que se han dado, esto nos da certeza y tranquilidad a cada uno de 
los legisladores para en su momento los requerimientos que usted solicite se 
puedan proporcionar. Yo quiero hacer cuatro preguntas, una de ellas, 
primeramente, el estado de la Fiscalía a raíz de que usted entra podría detallar el 
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deterioro institucional en la fiscalía que ha mencionado especialmente en la 
infraestructura y en la procuración de justicia, ¿qué avances ha logrado en sus 
primeros 4 meses de gestión? 
 

DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Como lo comenté en mi exposición, la dejaron muy abandonada, pero no solamente 
por él, por mi antecesor, sino que, hace muchos años, hace muchos años en verdad 
me encontré con gente, algunas personas que estaban apartadas de la legalidad. 
Prácticas indecorosas que motivaron a un saneamiento de la institución, no es 
posible que a nivel nacional exista un prototipo de una Fiscalía de secuestros, y que 
acá, me encontré con una disque fiscalía que tenía oficinas como se los presenté 
en esas fotografías, dos celdas de oficinas, adentro de las de las celas están dos 
oficinas, desde luego que no había análisis de contexto, no había el departamento 
de atención a crisis, a las áreas operativas, las áreas inteligencias, entonces en 
verdad estamos reconstruyendo esta institución. Las oficinas muy indignas el 
hacinamiento del personal, no sé realmente eh qué pasó, por eso le pedí a la 
contralora que me revisara puntualmente todos los contratos, que me revisara 
dónde dispusieron del dinero, porque desde luego que hay responsables, entonces 
ese es la fiscalía que me encontré, ¿verdad? Insuficientes en recursos materiales, 
financieros humanos, pero que estamos también, encontré gente comprometida, 
encontré gente que sí tiene vocación de servicio y que están eh subiéndose al 
equipo para responderle a Quintana Roo, para responder la confianza que nos han 
depositado. 
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Muy bien. Sí, en el tema de procuración de Justicia ya lo explicó le dejaron 
aproximadamente 300,000 expedientes que hoy los está retomando, esta pregunta 
ya la contestó. El tema de presupuesto ¿Cómo se ha distribuido el presupuesto 
actual de la fiscalía y cómo planea utilizar una ampliación presupuestal para mejorar 
la eficiencia operativa? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, tenemos un presupuesto de aproximadamente $ 963,000,000 millones de pesos, 
que el 75 % se va a nómina, tenemos 13 % en pago de servicios de viáticos, 
traslados que son $124,000,000 millones de pesos, tenemos un gasto de 
$101,000,00 millón de pesos, que es el 11 % en el capítulo 5000, que representa 
todos esos presupuestos, el 99%, que nos otorga a la institución, 1% para operar, y 
desde luego con eso no podemos operar más eficientemente, ese es el presupuesto 
que nos han asignado. 
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DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Cuándo usted entró hace 4 meses, ¿qué tanto por ciento se había ejercido ya el 
presupuesto? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Es aproximadamente, un 60 %, estamos ya en la última parte del ejercicio de este 
año, ya estamos que, por cierto, por ahí anda mi director de administración que anda 
haciendo una ampliación presupuestal para poder terminar, para poder terminar en 
los gastos corrientes, este ejercicio a diciembre, porque sí, falta, falta mucho 
recurso.  
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Muy bien fiscal, el tema de extorsión ¿Qué estrategias ha implementado la fiscalía 
para combatir la extorsión que afecta a la economía local especialmente en Cancún 
y en la Rivera Maya? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, la nosotros estamos trabajando de cerca precisamente lo que explicaba el 
diputado, con los sectores empresariales, porque tenían razón, tenían razón los 
empresarios, las personas afectadas a este tipo de delitos, que no denunciaban no 
denunciaban precisamente por la falta de confianza de la autoridad, porque se 
acercaban a denunciar, y a la media hora le estaban hablando el delincuente que 
por qué había denunciado y se acrecentaba más las amenazas, se acrecentaban 
más las extorsiones y ese ese es un trabajo que estamos realizando por eso esas 
reuniones, que son importantes, para también escuchar el sentir por qué no 
denunciaban. Las personas que se atrevieron a denunciar en esta nueva 
administración le tuvimos resultados, eso nos llevó a desarticular bandas 
importantes muy violentas, muy violentas que se manejaban en Playa del Carmen. 
No era posible que una persona que, desde el Penal Federal de Aldama Veracruz, 
estaba dirigiendo una banda de las más violentas en Playa del Carmen. Le daba 
instrucciones a su esposa para que le diera las armas a los sicarios, y estos, eh 
amenazaban y disparaban a los locales comerciales. Tenemos una estrategia y que 
compartimos con las demás autoridades. Déjenme comentarle que tenemos grupos 
de coordinación operativa, que sesiona todos los lunes a las 6:30 de la tarde, donde 
están los 11 municipios con las autoridades Estatales y Federales. Tenemos unas 
reuniones de inteligencia y tenemos unas reuniones con la señora Gobernadora 
donde está el grupo directivo donde se van analizando, se van evaluando las 
estrategias y donde impactar en la delincuencia. Estamos trabajando en un Atlas 
delictivo, donde están los objetivos prioritarios por cada región, sabemos quiénes 
son, por eso lo mencioné que le estamos golpeando a la delincuencia de todos los 
grupos delincuenciales, porque muchas veces los mismos grupos delincuenciales 
de adversarios, cuando sienten que ya le están impactando a la su estructura 
empiezan a sacar mantas verdad, empiezan a sacar mantas que apoyan a otro o a 
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x grupo delincuencial pero realmente nosotros no tenemos compromiso con nadie, 
no tenemos con grupos delictivos, vínculos y relaciones. Estamos trabajando muy 
derecho, muy de la mano con todas las autoridades, para precisamente desarticular 
esos grupos violentos que hacen mucho daño a Quintana Roo. 
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Muy bien, en el tema de la incidencia delictiva ¿Cómo ha combatido la incidencia 
delictiva a raíz de que usted entra en Quintana Roo desde su llegada y qué medidas 
ha implementado para abordarla? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Ese es uno de los retos fundamentales que tenemos para bajar la incidencia 
electiva, ya lo manifesté que durante eh los primeros meses de enero a junio, 
estamos siempre en tercer lugar como los estados más eh altos que se cometían 
delitos. Esto, desde luego que impacta en la economía, impacta en el turismo, 
impacta en la gente y desde el momento que nosotros empezamos a desarticular 
las bandas electivas, ya lo mencioné son cuatro municipios, son cuatro municipios 
que concentran el 87 % de la incidencia electiva del Estado, que es precisamente 
Benito Juárez con el 51%, solidaridad 18 %, Othón P Blanco con 14 % y Tulum 4%. 
En eso estamos enfocados, independientemente de que no descuidamos los otros 
municipios estamos enfocados precisamente a esta realidad que tenemos, y están 
perfectamente identificados en Tulum hemos desarticulado los compis que son un 
grupo muy violento, los panteras ahí en Playa del Carmen, los Suris, en ese grupo 
delictivo que la jefa era una mujer que estaba escondida allá en Campeche, hasta 
allá la fuimos a traer, verdad. Ese grupo quedó desmantelado completamente, era l 
jefa, el lugar teniente, los sicarios y el grupo que conformaban más o menos como 
unas 18 personas, ya están ya están detenidos y vinculados a proceso. Ese es 
nuestro reto, bajar a la mínima expresión los delitos que se cometen.  
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Por último, me queda claro pues que se está erradicando la delincuencia. Hay un 
tema muy álgido que desde la administración pasada se arraigó fuertemente, el 
tema de la delincuencia inmobiliaria, ¿Cuál es la estrategia? ¿Cómo encontró el 
escenario? ¿y cómo lo va a ir erradicando? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Desde luego que, ese cartel inmobiliario como le llaman ese grupo de personas de 
cuello blanco, ¿verdad? en esta administración no tienen entrada, o sea, se va a 
proceder conforme a derecho, me he encontrado algunas situaciones complicadas, 
difíciles que al final de cuentas, afecta el patrimonio de las personas, asegurando 
cuando no tenían que asegurar, entonces estamos este viendo todo este tipo de 
carpetas de investigación, nada más que si tenemos bastante carpetas de 
investigación que revisar, y la actuación desde luego de algunos ministerios públicos 
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que se prestaba a este tipo de eventos, para despojar a los que verdaderamente eh 
tenían su patrimonio y eso no lo vamos a permitir, por eso es que hemos dado de 
baja a muchos ministerios públicos que estaban haciendo estas prácticas 
inadecuadas. 
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Pues muchas gracias, señor fiscal. Y téngalo por seguro que tiene 25 diputados que 
estaremos coadyuvando precisamente para que se reafirme la paz, como así lo 
requiere la propia gobernadora, Muchas gracias. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias, Diputada. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cinthya Yamilie Millán Estrella. 
 
DIPUTADA CINTHYA YAMILIE MILLAN ESTRELLA 
 
Muy buenas noches fiscal, buenas noches, bienvenidos a todo su equipo de trabajo.  
 
Resumiré tres preguntas, pero si quiere voy planteando una por una. La primera 
sería en relación al rezago que tienen de 334,000 expedientes, habló de este rezago 
tan importante y preguntarle ¿Cómo la organización a su cargo y esta 
reorganización de la institución va a poder abatir este rezago?, es decir vamos a 
tener contratación de personal derivado de qué es que tenemos un rezago tan 
amplio ,si se trata específicamente pues de la falta de personal y ¿cuál ha sido el 
trato que se le está dando en cuanto a este rezago al personal que existe?, es decir, 
si se le está cargando la mano para poder abatir un tanto este rezago, y el número 
de personal a contratar, qué áreas reforzarán para que esto permita, pues 
obviamente la disminución en este rezago, porque bueno, finalmente no solo son 
quienes levantan las denuncias, sino todo el proceso que se tiene que llevar, esa 
sería mi primera pregunta. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, desde luego que este gran rezago que hay, un Ministerio Público no puede tener 
la capacidad de llevar 1000 carpetas de investigación, eso se va a ir analizando, eh 
tenemos que fortalecer estas áreas. Tenemos 1881 personas que integran la 
institución, de las cuales tenemos 350 ministerios públicos y estamos pidiendo 
precisamente 100 ministerios públicos más. Para el próximo ejercicio, estamos 
organizando las estrategias conducentes para atender el rezago, pero también para 
atender lo que se está iniciando, y también para atender los asuntos de prioridad, 
es cierto lo que usted dice, que no le, que sí le vamos a cargar la mano y si nos 
cargamos la mano todos. Ese es el gran perfil y el gran compromiso que tienen los 
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servidores públicos de esta institución, eh trabajamos sábado y domingo, 
trabajamos muchas, horas muchas horas, porque no podemos no podemos de otra 
forma, no podemos de otra forma. Tenemos muchos asuntos, tenemos que atender 
también las demandas de la ciudadanía, que los que quieren ellos al llegar a la 
institución es que se le resuelva su caso, que avance su caso, que tengan 
resultados, que se haga justicia, eso es precisamente el compromiso de los 
servidores públicos. Que tenemos además de la capacitación que deben de recibir 
continuamente, y sobre todo, reconozco a este equipo de trabajo que me acompaña, 
estos 1821 elementos que están en la institución, que dejan muchas familias 
esperando en su casa, por estar trabajando por prestar un servicio de Justicia que 
se requiere pronto y con mucha efectividad. 
 
DIPUTADA CINTHYA YAMILIE MILLAN ESTRELLA: 
 
Sí gracias, Sí definitivamente tendrá que también incluir en ese presupuesto mejorar 
las condiciones de los trabajadores, porque si evidentemente hay quejas en ese 
sentido, esperamos que así lo haga. Mi segunda pregunta sería en relación al 
número de personas desaparecidas, en las que, pues equivale a mucho más de las 
personas encontradas, preguntarle fiscal ¿Qué acciones están implementando para 
cambiar esta estrategia en la búsqueda que necesariamente que, pues bueno, no 
necesariamente ha rendido los mejores resultados, y si la reorganización de la 
institución tendrá algún impacto en estas acciones? Igualmente, informe sí estas 
personas son mujeres u hombres, ¿qué números, qué datos tiene en ese sentido, y 
qué porcentaje también de estos son menores de edad? 
 
   
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Cuando llegué a la fiscalía a tomar exposición el 26 de junio, no pude entrar por la 
puerta principal, porque había una manifestación de las madres buscadoras. Y esa 
manifestación muy legítima porque son meses, son días, años que están buscando 
todavía a sus familiares, y lo primero que hice fue sentarme con ellas para buscar 
un plan estratégico, realmente de búsqueda con resultados. Porque no había un 
plan estratégico y precisamente la fiscalía como ministerio público que es el 
conductor de las investigaciones, de la carpeta de investigación, es el conductor, el 
responsable de la investigación y desde luego encontrar a los probables a los 
probables responsables y luego al personal, a los familiares de los desaparecidos. 
Por eso también le quiero agradecer a la licenciada María López Urbina, que es una 
mujer muy, que se es, ha unido con la fiscalía para tener estos operativos. El día de 
mañana precisamente van a ir a hacer unos operativos allá por Felipe Carrillo Puerto 
y no se descansa. ¿pero qué pasó? que ahora se trabaja con planificación, se 
trabaja con antropólogos, se trabaja con forenses, se trabaja con un equipo más 
tecnológico, verdad ,que ahí estaba pero no se utilizaba, entonces estas personas 
que se encuentran desaparecidas pues tienen, nosotros tenemos que  continuar 
con esas búsquedas con capacitación; precisamente el día de ayer, estaba el fiscal 
este Pedro que es el fiscal de desaparecidos en Estados Unidos, por invitación de 
la embajada norteamericana, precisamente para tener una capacitación en cuanto 
a las búsquedas, tener esta capacitación en tecnología y estamos pidiendo el 
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acercamiento con la embajada norteamericana que desde hace 4 años no parecía 
acá este en Quintana Roo, no se acercaba, como no se iba a las conferencia 
Nacional de procuradores desde hace 4 años. Hace unos días, la vicefiscal Aroshi 
fue mi representación allá a Ixtapa Zihuatanejo, para participar en la conferencia 
Nacional de Procuradores, que no se tenía presencia por parte del Estado. Por 
cierto, que la próxima conferencia regional de procuradores, se va a hacer aquí en 
Quintana Roo. Entonces todos estos acercamientos, desde luego que sirven, y que 
en cuanto a los datos que usted me menciona, de ¿cuántos niños, cuántas niñas 
que se encuentran desaparecidos, cuántas mujeres y cuántos hombres?  
 
Se lo voy a hacer a llegar a su correo oficial. 
 
DIPUTADA CINTHYA YAMILIE MILLAN ESTRELLA: 
 
Le agradecería mucho.  
 
Mi última pregunta es en relación a la queja recurrente de diversos ciudadanos 
respecto de los cateos y los procedimientos que realizan, sobre todo en los temas 
de liberación de estos predios en los que prácticamente pasan uno 2 años sin poder 
tener, pues o poder disfrutar del inmueble producto de su trabajo y que bueno esto 
les ha generado conflictos de manera personal, económicos. Entonces pues, 
preguntarle ¿Cuáles son los motivos por los cuales estas estos cateos pues bueno 
están atrasando tanto la liberación de inmuebles?, ¿Cuáles son las acciones que 
desde la fiscalía van a su cargo van a hacer para poder restituir estos inmuebles? 
Y, pues bueno, se ha comentado que hay un visto bueno específico que se solicita 
para poder hacer la liberación de estos inmuebles sin que necesariamente tenga 
que hacer el procedimiento ordinario. Entonces preguntarle ¿Si hay un visto bueno, 
si realmente es porque se está atrasando los expedientes con base a este rezago 
que se tiene? y bueno pedirle encarecidamente también que pudieran generar 
acciones para restituir en su momento de ser legalmente posible obviamente, pues 
a quienes tienen esta afectación, porque pues por cuestiones o motivos diversos, si 
alguien se mete en tu casa, y va de pasada, ya aseguraron una casa sin tener por 
qué y una familia pierde ese beneficio. Sería cuánto. 
   
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, en primer lugar, nosotros nos encontramos con un cúmulo de aseguramientos, 
¿verdad? Que hemos ido desahogando, en cuanto a los que tienen derecho, a los 
que acuden a la fiscalía para su liberación y que tienen mejor derecho que el que 
solicitó el aseguramiento, desde luego que procede conforme derecho. Se procede 
la liberación, nosotros, tienen instrucciones los fiscales, los Vicefiscales para que ya 
no se haga esos cateos ilegales que se estaban realizando para el aseguramiento 
de los bienes e inmuebles. Nosotros no nos préstamos para ese tipo de 
procedimientos. Esos muchas veces, son de índole de carácter civil, pero si en su 
oportunidad usted conoce, yo sé que algunos los diputados que se le acercan para 
hacer gestiones de sus representados, le pediría que me hiciera llegar, verdad… un 
asunto en particular en cuanto a la liberación de un bien que estuviera asegurado. 
Y que yo le profundizaría más en particular, por qué motivo está asegurado, y si 
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tiene un mejor por derecho la persona que solicita la devolución, desde luego que 
se le va a devolver, y no hay ningún visto bueno. No hay ningún visto bueno en 
cuanto a la liberación de ese bien el visto bueno es únicamente la ley, si tiene el 
derecho de la obtención de ese bien, desde luego que se lo vamos a dar. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Gracias Diputada. 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Hugo Alday Nieto. 
 
DIPUTADO HUGO ALDAY NIETO. 
 
Muchas gracias.  
 
Buenas noches, con el permiso de la Mesa Directiva, compañeras y compañeros. 
 
Doctor, es un gusto tenerlo aquí en este Congreso y antes de hacer mi pregunta, 
pues agradecerle por la asistencia de todas las semanas allá en las oficinas del 
congreso en Cancún, tanto del vicefiscal Juan Pablo, como del director Jurídico Julio 
César Medina que nos acompañan en la comisión de Justicia con prontitud cada 
semana para seguir trabajando en los distintos temas. Por lo que se refiere a  la 
pregunta que yo quiero plantearle, tengo aquí a la mano algunas publicaciones de 
algunos medios del 11 de enero de este año, por ejemplo, cambio 22 dice “hackean 
la página de la Fiscalía General de Justicia y sustraen información sensible”, en 
noticaribe de esa misma fecha, “Hackean la página de la Fiscalía General de 
Justicia del Estado”, Latinus dice “Fiscalía Quintana Roo, Investiga hackeo su 
página web”, pero pocos días después, el 23 de enero nuevamente hackean por 
segunda vez el portal de la fiscalía, en todas estas publicaciones, se filtraron una 
gran cantidad de información y de datos, los medios hablan de 230,000 ciudadanos 
o información de 230,000 ciudadanos a través de distintas carpetas o de denuncias 
que se hacían en el sistema del entorno digital que tenía la anterior administración. 
Y, importante porque en esta ventilación de datos, existen de muchos de nosotros 
quienes estamos aquí presentes, datos de clientes, datos de víctimas que en su 
momento asesoramos, datos incluso de personas que hicieron denuncias anónimas 
en su momento, y obviamente de quienes los representamos. En este sentido, hubo 
un silencio que se guardó durante muchos meses respecto de esta información que 
se preguntó en su momento, y hasta el día de hoy, no sabemos en realidad si se 
inició alguna investigación dentro de la propia fiscalía, si existen ya deslindadas 
algunas responsabilidades, tal vez a quien manejaba en su momento este software, 
o a quien era el responsable de resguardar la información de todas las personas 
que denunciaron, porque son temas graves que afectan a muchos particulares en 
este estado, que afectan a abogados que representaron en su momento a muchas 
víctimas. Y creo que es un tema que simplemente se guardó en un cajón y no se 
nos volvió a dar respuesta, por eso, yo sé que usted apenas lleva muy poco tiempo 
al frente de la fiscalía, pero ¿si existe alguna investigación al interior? yo creo que 
sería interesante conocer cuál es el sentido de la misma. Es cuánto y muchas 
gracias. 
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DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí fue hackeado, con en precisamente en el archivo de las del programa de 
denuncia ciudadana, ahí son 182,000 archivos almacenados, y lo que lo que 
hackearon fueron 850 solicitudes del 0.46 %. Actualmente el director el director 
general de tecnología, que, por cierto, por ahí está pasando las diapositivas, es un 
experto en blindaje, este ingeniero ha trabajado en los bancos. En bancos y tiene 
una formación muy particular, y está me está auditando programa, por programa, 
programa por programa, para irlo blindando y haciendo una auditoría precisamente 
de esta, de estos sistemas, que en realidad no tenía un sistema de evaluación de la 
productividad de los servidores públicos que conforman la institución. Y lo que no 
se evalúa, no sirve. Entonces estamos trabajando en ello, estamos trabajando en 
ello, pero sí le quiero comentar que ya se está blindando, ya se está blindando estos 
sistemas para que no se vuelvan a hackear, también comentarles que de acuerdo 
a la información que me proporcionaron, es que este fue hackeado de un país 
extranjero, pero eso no es una definición muy eh propia, porque el hackeo puede 
estar en el estado, pero con servidores en otro lado del de del país. Entonces este 
estamos trabajando en ello todavía si se dificulta en estos momentos y tener la 
identificación plena del hackeados, porque sí se requieren tecnologías muy 
avanzadas, y no las tenemos, verdad, eso es una realidad, pero que, si lo dijéramos 
entre el mal que sucedió, pues realmente fueron 850 solicitudes, el gran mundo que 
eran 182,000 archivos almacenados. Muchas gracias 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Angy Estefanía Mercado. 
 
DIPUTADA ANGY ESTEFANÍA MERCADO ASENCIO: 
 
Buenas noches, señor fiscal, Bienvenido a su casa, a la casa del pueblo.  
 
Para esta Décimo Séptima Legislatura, tenemos muy claro que el tema de seguridad 
tanto para cualquier país, estado, comunidad, no es trabajo de una sola mujer, ni de 
un solo hombre, es trabajo de todas y de todos, por eso celebro el acercamiento 
que usted está haciendo con las cámaras empresariales definitivamente eso hace 
toda la diferencia, especialmente en el ámbito de delitos, como el ámbito de 
extorsión. Para esta Décimo Séptima Legislatura, es muy importante legislar y 
fortalecer este delito por eso hemos estado trabajando en ello y recientemente para 
poder contribuir en el combate de la extorsión, se presentó una iniciativa que 
esperamos que pronto se apruebe porque queremos fortalecer el hecho de que la 
autoridad proceda de oficio en contra de este delito, pero, protegiendo durante la 
investigación los datos personales de las víctimas ya que son vulnerables a más 
ataques de su integridad, y la realidad señor fiscal, es que las familias que son 
víctimas del delito de extorsión, tienen miedo. Así como también, queremos 
combatir la extorsión que se lleva a cabo de engaños, de diversas formas a las 
víctimas y queremos saber si contamos con su apoyo para poder hacer esta 
iniciativa una realidad y también, para proteger el derecho de las víctimas al 
anonimato durante las investigaciones. Por el otro lado, se ha mencionado la 
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detención de grupos delincuenciales dedicados a la extorsión. Señaló detenidos 
como el caso del botitas que operaba desde un penal de Veracruz, y surge la duda 
de ¿cómo es posible, en este año, donde tenemos tantos avances tecnológicos que 
se pueda seguir coordinando extorsiones desde un penal? La pregunta en concreto 
es ¿Quisiéramos saber si ya hay una coordinación para que esto no siga pasando? 
¿qué otras conductas delincuenciales derivan de todo lo que va alrededor de la 
extorsión? ¿y Cómo están combatiendo Todo esto?, y ya para finalizar mi 
intervención, pues no todo es malo, señor fiscal, existen hombres y mujeres en este 
estado que le llevan sirviendo a Quintana Roo por más de 20 años, desde la fiscalía. 
Han visto Fiscales venir, han visto Fiscales irse, ojalá que se le pueda reconocer 
por su servicio a todos los héroes Anónimos de la fiscalía que yo estoy segura de 
que hay varios en este recinto y también hay varios escuchándonos en redes 
sociales. Y quisiéramos saber, si usted tiene identificados a todos estos hombres y 
mujeres que llevan muchísimo tiempo sirviéndole a Quintana Roo, desde la fiscalía, 
y pues quisiera también pedirles un fuerte aplauso para ellos. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
El famoso botitas, se le cumplió una orden de aprehensión por extorsión, 
precisamente fuimos hasta Aldama Veracruz, a cumplir su orden de aprensión y 
desde luego que tomamos medidas, tomamos medidas y ese fue el reclamo 
precisamente lo que expresa usted diputada, en el sentido de ¿cómo es posible que 
un Penal Federal todavía mantengan celulares y todavía mantenga un liderazgo en 
una organización criminal? Claro, desde luego tomaron cartas en el asunto las 
autoridades federales y lo cambiaron a un penal más restringidos, Federal en otra 
entidad. Entonces este, sí tenemos una gran coordinación ahí con la secretaria de 
seguridad Pública Federal, y fuimos a solicitar verdad este movimiento, porque se 
tiene que desactivar verdad, ustedes saben que eh los penales, es muy importante 
desactivar cualquier situación de tecnología, de que les permita a estos internos a 
los PPL, para que no puedan seguir accionando en los grupos delincuenciales. La 
extorsión, es un tema muy fundamental, ¿verdad? para la economía del estado, por 
eso precisamente todas estas reuniones con los empresarios, y con ellos estamos 
escuchándolo y haciendo las estrategias correspondientes. Es muy importante, las 
unidades de inteligencia dentro del grupo de coordinación, en verdad es muy 
importante y desde la llegada de su servidor, hemos  fortalecido esta comunicación 
porque no solamente es ir a tomar café y comer galletas, sino que, es tener la 
confianza, poner la información sobre la mesa ¿verdad?, para que se aplique y se 
ejecute por los grupos operativo, pero es importante que todas las autoridades que 
estamos participando en esas unidades de inteligencia, pongamos los objetivos 
prioritarios. Y estamos hablando de objetivos prioritarios que no solamente es 
desarticular en cuanto a la operatividad del grupo delincuencial, sino que debemos 
seguir más allá, debemos seguir afectar los intereses económicos, por eso la 
reforma de la Ley Orgánica que está, que se está analizando en la comisión de 
Justicia está contemplada la fiscalía de operaciones con recurso de procedencia 
ilícita que es muy importante también, desactivar en cuanto a la economía que 
manejan estos grupos delincuenciales, y que aquí en Quintana Roo, pues hay 
muchos grupos delincuenciales de cuello blanco, y que todavía no hemos llegado 
ahí, a estos tipo de delincuencia ¡verdad? Y desde luego, que apoyo completamente 



Sesión 18  del 24  de octubre  de 2023                        Versión Estenográfica 27 
 

 

esas reformas y entre más instrumentos, no sé, pues mucho mejor para nosotros 
porque podemos ser más efectivos en cuanto a la lucha con la delincuencia, Gracias 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Omar Antonio Rodríguez Martínez 
 
DIPUTADO OMAR ANTONIO RODRÍGUEZ MARTÍNEZ: 
 
Gracias, buenas noches.  
 
Bienvenido Fiscal. Primero quiero agradecer el trabajo que ha desarrollado en 
Quintana Roo, para garantizar las mejores condiciones de seguridad y de Justicia. 
Se aprecia su voluntad para contribuir a la construcción de un entorno de paz y 
tranquilidad para nuestras familias. Nos habla usted, de una reestructuración y una 
Nueva Visión en la Fiscalía del Estado, le quiero preguntar, ¿En qué consiste esta 
reestructuración y cuándo podríamos apreciar los resultados de esta estrategia? Es 
cuánto. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias, Diputado.  
 
Como ya lo he venido comentando, precisamente esa, la reestructuración que 
estamos manejando es precisamente para darle funcionabilidad a la Institución. 
Estamos hablando que tenemos que fortalecer las capacidades del Ministerio 
Público. Hoy por hoy, los instrumentos tecnológicos son importantísimo, no es 
posible que la delincuencia tenga unidades de inteligencias y contra inteligencias 
verdad y que tenga las mejores herramientas tecnológicas que el Ministerio Público. 
Ese fortalecimiento, es desde luego con mayor capacitación, con mejor con mayor 
sensibilidad también, y mejor profesionalismo, y desde luego, con esa transparencia 
en su actuar. Es muy importante esa transparencia en el actuar para que no haya 
dudas, no haya dudas que se está aplicando el derecho, ese es nuestro 
compromiso. ¿Cuál es el compromiso y la visión que tenemos? Yo vine acá a 
recuperar la tranquilidad del Estado, ese es el compromiso que tengo, ese es, esa 
es la visión que realizado, pero desde luego no puedo, solo necesito el 
acompañamiento de todas las autoridades y mi reconocimiento para las fuerzas 
armadas, para la guardia Nacional, para la Fiscalía General de la República, y desde 
luego nuestros pares en el Estado, la Policía Estatal, las Policías Municipales, y que 
hay, que es cierto, que hay policías municipales que se aplican más que otros, eso 
es una realidad. Entonces, qué es lo que queremos, que ver una institución que le 
tenga confianza a la gente, recuperar la confianza que se ha perdido por muchos 
años, es complicado, pero lo vamos a lograr, ya estamos dando paso a paso, en 
una ruta de certeza. Ya están interponiendo las denuncias, ¿por qué? porque están 
viendo los resultados y se permea. Se comunican el sector empresarial y que, 
definitivamente están tocando las puertas en la fiscalía para que desarticulemos 
esas bandas electivas que mucho daño han causado, por en mucho tiempo, en 
verdad, aquí en Cancún he visto eh unos asuntos eh complicados, delicados, que 
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hemos resueltos favorablemente, y luego tenemos también una gran coordinación 
que quiero reconocer del  Presidente del Tribunal Superior de Justicia, tenemos una 
gran colaboración, colaboración eh que se escuche claro, porque a veces 
interpretan mal algunos enemigos de la el avance que han tenido las instituciones, 
que es muy importante tener esa afinidad, porque al final de cuentas nosotros lo 
que buscamos es justicia, es justicia y que estén los delincuentes adentro, y que 
estén los inocentes afuera, eso es, eso es Diputado. 
 
DIPUTADO OMAR ANTONIO RODRÍGUEZ MARTÍNEZ: 
 
Gracias, muy amable por responder mi pregunta, y deseándole éxito en lo que los 
7 años que va a estar, 9 años en su encargo, las familias de Quintana Roo se 
merecen seguridad y tranquilidad. Enhorabuena. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias, Diputado.  
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Maritza Deyanira Basurto Basurto 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Gracias Diputado Presidente. 
 
Señor Fiscal, muy buenas noches, buenos días, mejor dicho, y bienvenido también 
con su equipo de trabajo. 
 
Quiero iniciar antes de proceder a mis preguntas, para agradecerle por el apoyo 
otorgado en todos los casos específicos, ciudadanos y de crueldad animal en los 
que ha tenido a bien, este apoyar a una servidora en todas las gestiones a través 
de su conducto. Y pues también quiero agradecer su voluntad y la de su vicefiscal 
Montesinos, para sumar sus esfuerzos y garantizar la protección y el bienestar 
animal, ya que los animalitos pues también habitan en este Estado. Y me gustaría 
que fuera usted quien hiciera patente a la Décimo Séptima Legislatura, de su 
disposición y su compromiso adquirido con una servidora, para lo que hablamos en 
alguna ocasión, de llevar a cabo nuestras mesas de trabajo con las diferentes 
instancias encargadas del orden y la justicia en este Estado; pues para realizar y 
concretar protocolos de reacción y respuesta, precisamente para pues garantizar el 
respeto y el bienestar animal. 
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DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, desde luego que tiene todo mi compromiso y así lo he demostrado con las 
peticiones y gestiones que usted realiza en la protección de los de los animales 
verdad, que este ya inclusive tenemos vinculaciones a procesos de esos personajes 
que maltratan e abandonan a su mascota, que aquí están los Vice Fiscales me están 
escuchando para que continuemos trabajando, verdad;  yo les pido a todos los 
Diputados en verdad, así como la Diputada que me hace patente ese tipo de 
denuncias y que le damos seguimiento puntual, le damos seguimiento puntual a 
todas esas denuncias y luego tenemos el compromiso para seguir trabajando de la 
mano. 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Muchas gracias, pues procedo a mis preguntas. Recuerdo que cuando nos vimos 
el día de su nombramiento y su ratificación, nos comentó que había recibido la 
fiscalía con alrededor de un rezago de 200,000 denuncias, carpetas y recuerdo muy 
claramente que nos dijo, y penden de pincitas, ¿no?  Cómo se ha avanzado con 
respecto a estas 200,000 denuncias, ¿se ha disminuido? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí es que no son 200,000, yo creo que me equivoqué, son más de 300,000, sí 
estamos trabajando en ello, estamos trabajando en ello. Les comentaba hace unos 
momentos, que independientemente que trabajamos en el rezago histórico de estas 
carpetas de investigación, también tenemos averiguaciones previas del sistema 
tradicional, y también me dejaron una herencia de 6000 mandamientos judiciales, 
entonces, este con estrategias estamos desahogando todo este tipo de rezago, yo 
espero que en el próximo informe le dé cuentas claras, de cuántas carpetas de 
investigación recibimos, y cuántas carpetas de investigación nos quedan en trámite; 
les comento rápidamente, estamos hablando de alrededor de unas 317,000 
carpetas de investigación que se iniciaron un proceso del año 2017 a la fecha. Pero 
lo más grave, que todas esas carpetas de investigación, Sí, el 1% llega sentencia 
condenatoria, eso es lo más delicado. ¿Verdad? Entonces, hay un rezago ahí este 
histórico que no es posible, no es posible que no lleguen a sentencias 
condenatorias, estas denuncias de años, denuncias de años. Entonces en eso 
estamos trabajando, en eso estamos trabajando, en eso estoy también este viendo 
cómo podemos desahogar todo ese acúmulo de expedientes que tenemos en 
trámite, y que se traducen en impunidad desde luego. 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Sí definitivamente, Muchísimas gracias, porque detrás de esas cantidades tan 
exorbitantes pues existe el deseo de Justicia o en su caso de absolución no, habrá 
quien esté esperando para ser absuelto. Mi siguiente pregunta es ¿son recurrentes 
las quejas por parte de la ciudadanía, por el maltrato en el momento en que hacen 
sus denuncias por parte de los agentes Fiscales o por la omisión, por la dilación u 
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omisión en las investigaciones, ¿Cuáles son las acciones de la fiscalía para atender 
y reducir estas constantes quejas? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Precisamente estas 120 personas que se han dado de baja, no todas precisamente 
son las que están siendo irrespetuoso o falta de sensibilidad de las personas que 
van a denunciar y que van a pedir justicia a la a la institución. Estamos siendo muy 
ejemplar en cuanto a los quejas y denuncias que existen en contra de los servidores 
públicos, tenemos una Fiscalía de asuntos internos que está trabajando de la mano 
con la contralora interna de la institución, para también sancionar a las personas 
que no tengan esa sensibilidad, porque sí hemos tenido quejas, sí hemos tenido 
quejas en cuanto a que el retraso o los malos tratos que estamos nosotros obligados 
a servir a la gente. Estamos obligados a atender de manera respetuosa, si bien es 
cierto, instalaciones indignas, pero cuando menos el personal que se ponga la 
camiseta en las personas que van a denunciar. No se vale que, por un hecho de 
tránsito, le estén cobrando alguna dádiva para la devolución de un vehículo o que a 
veces por el retraso de la devolución de un vehículo, pagan más en el corralón que 
el daño ocasionado al vehículo. Entonces en eso estamos trabajando, 
monitoreando, supervisando yo les dije a los fiscales especializados y a los 
Vicefiscales que no los quiero de escritorio, que vayan a caminar, que vayan ahí a 
donde está la gente. He estado platicando con personal de administrativos que he 
ido a supervisar y que me han comentado que tienen 25 o 27 años de servicios, y 
que es la primera vez que saluda un fiscal del Estado, ¿verdad? que siempre lo 
miraban en la televisión o el carro de caravana cuando iba con sus escoltas ahí que 
pasaba verdad, pero ahora me gusta acercarme a la gente, me gusta sentir, y es 
cierto lo que dijo la diputada de todos esos esos Héroes anónimos que hay, y hay 
muchos, hay muchos que exponen su vida por los demás, y eso hay que 
reconocerlo. 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Indudablemente, ¿dónde se ubica esta oficina de asuntos internos o hacia dónde 
se puede dirigir la gente que tuviera una queja? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
La fiscalía de asuntos internos, se encuentra en la ciudad de Cancún pero 
independientemente de eso, en cualquiera  vice fiscalía lo pueden denunciar y se 
declara incompetente y se remite a la fiscalía de asuntos internos, tengan  la plena 
seguridad que los vice fiscal están a cargo, aquí está la licenciada Aroshi está 
sentadita, y el licenciado Montesinos que es el vice fiscal de Playa del Carmen, ahí 
se paró, verdad no vino el vicefiscal de Ledesma que está allá este en Cancún 
porque alguien tiene que tender el changarro por allá. 
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DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Así es, la siguiente es la comisión de Derechos Humanos ha señalado que la fiscalía 
general del estado es uno de los órganos con más quejas instauradas en su contra 
y recomendaciones realizadas, ¿Cómo han sido atendidas estas 
recomendaciones? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, todas las recomendaciones de la Comisión Estatal y la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos se acepta, se acepta; de esta administración, de estos cuatro 
meses no hemos tenido ninguna recomendación, son recomendaciones de hechos 
el pasado y desde luego que se aceptan, y se cumplen cabalmente eh sus términos, 
precisamente, ya sea que sea un servidor público de la institución de que se es 
precisamente tarea de la Fiscalía de asuntos internos, cuando es un asunto de una 
investigación penal ellos resuelven, y cuando es un asunto administrativo pues la 
contraloría interna a la institución, por ahí anda la contralora, creo que vino por acá 
la contralora o ya se fue, ¿dónde está? aquí está, enfrente está la contralora, aquí 
presente tomando nota para que también este se aplique a resolver esos casos. 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Okay, y la última, ¿Que acciones ha emprendido la fiscalía para disminuir o procurar 
que los servidores públicos no incurran en estos actos violatorios de Derechos 
Humanos, nos comenta que, pues bueno han recurrido en muchas ocasiones al 
despido, pero hay alguna otra sanción o acción? 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, este no vamos a permitir, no vamos a tolerar acciones contrarias a derecho. Los 
fiscales especializados y los Vicefiscales tienen la obligación de supervisar, 
monitorear, estar presente y darle seguimiento al actuar del Ministerio Público. 
Porque no se vale, por ejemplo, que, en Cozumel en estos momentos, no sabemos 
que está haciendo el Ministerio Público, la policía o el perito, verdad. Entonces es 
importante tener la supervisión permanente, cuando haya una queja fundada y 
motivada, desde luego tiene su sanción, desde que va la suspensión a la 
inhabilitación, verdad, es sus sanciones correspondientes, hemos tenido casos ahí 
de servidores públicos que han sido sancionados. 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Perfecto, pues no me resta más que agradecerle por su disposición a todas nuestras 
preguntas, su presentación tan concisa, tan breve, tan bien resumida y muchísimas 
gracias. 
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DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias, Diputada. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se concede el uso la voz a la diputada Luz María Beristain Navarrete. 
 
DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAIN NAVARRETE: 
 
Muy buenas noches. 
 
Bienvenidos a todos los trabajadores de la fiscalía, Bienvenido al licenciado Raciel. 
Pues qué bueno estar aquí en esta comunicación, es importantísimo para nosotros 
estas comparecencias porque pues no podemos romper el diálogo porque somos 
un equipo, somos el equipo Quintana Roo, somos el equipo México, somos el 
equipo que preside la mujer que nos da el ejemplo, bueno le vamos a preguntar qué 
vitaminas toma ella, porque ella es incansable, la Gobernadora Mara Lezama tiene 
una energía impresionante que usted va a tener que tomar vitaminas para no 
rendirse eh. Porque ella, pues con su ejemplo, todos los días, desde que amanece 
está siempre resolviendo. Ahorita en el WhatsApp que tenemos este, bueno 
tenemos un WhatsApp de nuestro equipo político, no porque son muchos años en 
la lucha, nos crecimos en nos crecimos en la oposición. Usted fue legislador un 
poquito me entiende, usted también fue legislador, corto tiempo, pero lo fue y sabe 
de qué hablo. Entonces, bueno nosotros no nos crecimos en pañales de seda, ni en 
un ambiente romántico, al menos yo tuve que soportar la muerte de 600 perredistas. 
YO tengo 60 años, y tengo 30 años luchando desde la izquierda para este momento 
histórico de nuestro país, de nuestro estado, 28 años caminando muy cercana a 
nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador. Somos rebeldes por naturaleza, 
está difícil que seamos así muy, muy bien portados, pero lo estamos intentando, 
porque tenemos el ejemplo de Mara, que es una gran mujer, que en todo momento 
tiene la forma de comunicarse con nosotros, y cuando ella no puede resolver algo, 
no los dice francamente no nos quedamos con la ilusión de que sí se va a resolver 
algo y luego no se resuelve, al cabo somos del mismo equipo y lo podemos 
entender. A mí me gustó mucho lo que usted dijo que va a mandar o sea estoy muy 
de acuerdo con lo que dijo Estefanía, me robó algunas de mis ideas, bueno me las 
pensamos muy parecido porque las dos estamos en la misma sintonía, somos 
compañeras, me gustó mucho lo que dijo soy presidenta de la comisión de la familia 
y grupos vulnerables, me gustó lo que usted dijo que va a mandar a los elementos 
para que vayan a las escuelas de sus hijos, para que ellos se conviertan en un 
ejemplo, es algo similar a lo de los carabineros en Chile, me imagino ¿no?; que son 
un ejemplo mundial, que son personas muy respetadas por la sociedad, y que a 
donde quiera que van les ofrecen agua, comida y jamás más en la vida aceptan un 
peso, son personas intachables, ¿no? Entiendo que esa es el espíritu de lo que 
usted está pensando, en y en ese sentido yo iba a pedirle como presidenta de la 
comisión de la familia, que este usted se dé el tiempo que vea de dónde saca 
tiempo, y que se dé el tiempo, de velar por los intereses de las familias de los 
trabajadores de la fiscalía. Como presidenta de la Comisión de la Familia, me 
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importa mucho que todo los que trabajan en la fiscalía, mujeres y hombres, que 
bueno pues sí siempre hay algunos, no quiero ser racista, pero no se me ocurre otra 
cosa, “algunos prietitos en el arroz”, no debería decir eso, yo que en mi familia tengo 
a muchos, no, pero es lo que se me ocurre. Este, lo que quiero decir, es que sin 
duda alguna hay algunos que no son tan buenos, pero con el ejemplo del presidente, 
que pues el presidente no quiere una sociedad de Ojo por ojo, diente por diente 
para que todos acabemos chimuelos y tuertos. El Presidente con el amor está 
pregonando, está sembrando la semilla de lo que a mediano y a largo plazo va dar 
resultado, el Presidente está sembrando una sociedad inteligente, yo le pido que 
cuando vaya usted a la reunión de procuradores trate usted de motivar a todos los 
procuradores para que firmen un documento todos, donde hagan un exhorto a los 
norteamericanos para que nos dejen de mandar armas, que nos dejen de mandar 
armas. Ya sabemos que un sector de la sociedad norteamericana vive de la 
industria armamentista, y que nuestros problemas de violencia se han agudizado 
porque no hemos sido capaces de frenar el tráfico de armas en la frontera, pero 
yéndonos a los orígenes, hay que apelar a los corazones de estas personas, y 
decirles que ya con lo que tienen de dinero es suficiente, que no quieran seguirse 
haciendo ricos a costillas de la sangre derramada en México, porque ahí viene todo 
el problema. Si usted logra estar cercano a todos los colaboradores que valen la 
pena, que estoy segura que son la mayoría, porque la mayoría de los Mexicanos 
somos gente buena, por eso triunfó el proyecto de nación que encabeza el 
presidente, porque la mayor,  hoy por hoy México es un gran país en el que vale la 
pena vivir, es muy redituable vivir en la Ciudad de México, hoy por hoy, sigue 
viniendo gente de todo el mundo a apostar todo por México, hoy por hoy las 
inversiones no dejan de llegar, porque aunque es muy doloroso lo que pasa en el 
sentido negativo, dentro del universo de lo que es México, pues todavía no es algo 
tan, tan grave, ni tan fuerte. Al final del día México es demasiado, es mucho país, 
es México, es mucho corazón, los mexicanos somos gente muy valiosa y la mayoría 
pagamos por lo que unos cuantos hacen. Pero me encanta lo que hace el 
presidente, no contribuir al derramamiento de sangre en la medida de sus 
posibilidades frenar eso, porque a mediano y a largo plazo. Porque si Dios quiere, 
la 4T llegó, está fincando sus cimientos para gobernar por lo menos cuatro o cinco 
sexenios, ¡y si se va a lograr todo lo que el presidente dice en las mañaneras!, ¡claro 
que se va a lograr! Pero la gente tiene que tener paciencia y entender que no se 
pueden desterrar las malas prácticas de un día para otro, pero sí se va a hacer de 
manera inteligente se va a lograr. Yo he estado entregándole a todos los que han 
venido a comparecer, los servidores públicos, este documento que nuestro 
presidente promueve la cartilla moral, ahorita le voy a hacer la entrega, y exhorto a 
todos los trabajadores de la fiscalía, que lo lean, solo tiene 28 páginas es muy fácil 
de leer, pero es un documento que nos ayuda a recordar cómo debe ser la 
recuperación de los valores esenciales en el ser humano. Porque usted está 
intentando sembrar de origen, el bien, un pensamiento positivo, usted lo está 
intentando y eso me gusta, lo felicito, está pensando en las familias de sus 
trabajadores, eso es bueno porque si en el en la fiscalía hay un ambiente de paz de 
Concordia, de amor aunque suene ridículo y cursi de amor, porque son seres 
humanos que merecen dormir, descansar, comer que sus hijos vayan a la escuela; 
van a salir a trabajar con más ganas, yo tengo que velar por los intereses de las 
familias de los Quintanarroenses y la labor que ustedes hacen es muy delicada, es 
peligrosa, pero tenemos que abrazarlos, apoyarlos, acompañarlos, ayudarlos y 
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sepa usted que una de las facultades más importantes del Congreso es dotarle del 
presupuesto que usted requiera para hacer el trabajo que necesita, si nosotros no 
lo hacemos, los que no estamos cumpliendo con el trabajo somos nosotros. 
Tengamos las reuniones que sean necesarias, y yo creo que lo vamos a apoyar, al 
menos de mi parte cuente con el respaldo. Lo que con dinero se resuelve decía mi 
papá, sale barato, bueno y lo acabamos de ver, lo que con dinero se resuelve sale 
barato. Porque lo más difícil es encontrar a una persona que sea Valiente y que 
tome el toro con los cuernos, y que diga le apuesto a Quintana Roo, aunque yo 
venga de Chiapas, ¿usted chiapaneco, ¿no? yo le meto porque soy del sureste 
porque soy un enamorado de mi país, eso es lo más difícil, qué bueno que la 
gobernadora este pues se topó con usted y que usted está aquí con nosotros, 
estamos para apoyarlo para protegerlo, a usted y a todos sus colaboradores, ya 
estamos para apostarle a que le vaya bien. Nadie, ni uno de los 25, ni una, 
solamente son tres de la oposición, pero, ni tan oposición, porque ellos quieren 
también a la gobernadora, al presidente y al proyecto. O sea, quién de esos tres se 
va a atrever a ir en contra de lo que le conviene al estado, y no es que yo presuma 
de que seamos mayoría para nada, no soy presumida, pero este dio aquí yo estoy 
segura de que los 25 diputados estamos con el ánimo de que a usted le vaya bien, 
porque tenemos nuestra palabra empeñada en la sociedad. Hemos hecho campaña 
muchos años y usted sabe que es lo primero que nos piden seguridad, estoy segura 
de que estamos en buenas manos siento un ambiente de responsabilidad, de 
seriedad y nosotros tenemos que estar a la altura de usted también. Lo que hay que 
poner de presupuesto, hay que ponerlo, que ya no vuelvan a venir a decir que, por 
falta de presupuesto, ¡No, Caramba! de manera seria y responsable, vamos a 
redistribuir el presupuesto y a ver que ustedes tengan las herramientas necesarias 
para salir a convencer a ese sector de la sociedad que se porta mal, a que vale la 
pena cuidar la gallina de los huevos de oro que se llama Quintana Roo. A que si 
siguen matando la gallina de los huevos de oro que se llama Quintana Roo, nos va 
a ir requetemal a muchos mexicanos. Porque esta es la válvula de escape del 
sureste y de México, somos como braseros en nuestro propio territorio, aquí 
venimos los que no encontramos las suficientes oportunidades en nuestros lugares 
de origen, este lugar hay que amarlo, hay que cuidarlo, ese mensaje hay que darlo 
en todo momento. No se equivoquen, a Quintana Roo se viene a pasear, a disfrutar, 
a amar, no se viene a delinquir, pero vamos a convencerlos de buena manera, si 
podemos. Y por eso le voy a regalar entre otras cosas, la cartilla moral y los exhorto 
pues es un es una invitación con mucho respeto y cariño y agradecimiento, Gracias. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias Diputada, muchas gracias por sus palabras y desde luego coincido 
en todo con usted, muchas gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se le concede el uso de la voz al Diputada Cristina del Carmen Alcérreca 
Manzanero. 
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DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
Con el permiso del presidente de la mesa, menos de 4 minutos. Bienvenido Doctor 
Raciel López Salazar.  
 
En primer lugar, agradecerle, la verdad todo el apoyo y la coordinación y todas las 
facilidades que a través del personal nos ha dado a la comisión de Justicia. También 
quiero agradecerle, porque si es importante, honor a quien honor merece. 
Agradecerle la gentileza de acercarse a la comisión de Justicia para exponer 
puntualmente la iniciativa de nuestra gobernadora, sin duda, ahí pues está de 
manifiesta esta reestructuración con miras a eficientar el trabajo de la fiscalía. Ha 
hecho una exposición muy puntual de cómo ha recibido esta instancia y pues ya ha 
atendido diversas preguntas de mis compañeros Diputados. Por supuesto, 
estaríamos encantados de visitar a la brevedad posible y de ser posible antes de 
que, pues se realice el ejercicio de asignar el presupuesto, visitar las instalaciones 
de la de la fiscalía.  Percibo un fiscal sensible a la problemática que tenemos en 
Quintana Roo, la gran problemática que tenemos en Quintana Roo, estamos 
conscientes de que esta administración recibió rezago en prácticamente todas las 
áreas de la administración, la fiscalía no es la excepción por supuesto. Sin embargo, 
es una de las áreas más sensibles que pues nos afecta a todos nosotros. Y percibo 
un fiscal también accesible con la ciudadanía, y que atiende la demanda de la 
ciudadanía concentrado en la tarea. Yo más bien, más que hacerle una pregunta 
así decirle que le reitero mi confianza y le pido respetuosamente no desista en la 
tarea, no se desvíe de la encomienda, tiene una gran responsabilidad es grande, es 
enorme el reto que tiene usted en bajo en sus hombros. Como mamá, como 
ciudadana, como representante popular, apelo a que nuestro fiscal en Quintana Roo 
a lo mejor no vamos a tener la oportunidad a los que estamos aquí de escucharlo 
en su siguiente comparecencia, pero sí pedirle de verdad que, como usted ya bien 
lo dijo, “Quintana Roo y los quintanarroenses merecemos con urgencia vivir en paz”, 
muchas gracias. 
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Gracias Diputada por sus palabras, desde luego que tenemos ese compromiso de 
desde el primer día que tomé posesión para recuperar la paz y tranquilidad, en 
verdad en verdad, tenemos esa visión y lo vamos a lograr. 
 
DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
Así sea. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Mildred Concepción Avila Vera. 
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DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN AVILA VERA: 
 
El sueño está ganando a mi presidente de la Mesa Directiva, le digo voy a reclamar 
mi derecho de prelación por saltarme dos veces. Bueno pues, buenas noches a 
todas y a todos, Doctor Raciel, bienvenido al Congreso.  La verdad es que, cuando 
se trata pues del trabajo en este Pleno Legislativo a favor de los Quintanarroenses, 
pues más allá del cansancio del trabajo, pues hay un gran sentido de 
responsabilidad de todos mis compañeros y compañeras Diputadas. Saludar pues 
a todo el equipo de la fiscalía, he tenido la oportunidad de pues estar haciendo pues 
parte de las tareas que tenemos los representantes populares y una de esas es la 
gestión, el acompañamiento. Todavía el viernes, estuve en el Centro de Justicia 
hace dos semanas estuve en el Centro de Justicia, ahora estrenamos a una nueva 
directora en el Centro de Justicia, y bueno he estado pendiente sobre todo por tema 
por temas inherentes a pues todas estas situaciones que viven las mujeres en los 
temas de violencia. Nuestra Gobernadora del Estado, ha sido muy clara al señalar 
cero tolerancias a la violencia contra las mujeres, a la violencia laboral, muestra de 
ello es todo este trabajo al interior de las contralorías de diferentes áreas para 
sensibilizar, capacitar y no ha sido la exclusión el Poder Legislativo, al obtener pues 
certificación de la gran mayoría de los empleados en ese sentido. Y bueno pues, 
solamente tiene 4 meses al frente de la fiscalía, esta tarea es fundamental porque 
seguramente pues todos los ciudadanos comparten con nosotros el papel tan 
importante, y estamos sobre todo la fiscalía está en el centro de la observación 
desde que inició pues esta legislatura. Es de todos, pues conocido los retos y las 
dificultades que enfrenta la fiscalía, no solamente en el tema pues de recursos 
económicos, nunca es suficiente con lo que se tiene, y si a eso le sumamos el gran 
rezago, yo coincido en parte con lo que decía la diputada Maritza, y alguien, algunos 
que me antecedieron, en su inicio aquí pues la presentación era que habían 200,000 
carpetas. Sin embargo, pues hoy en la presentación de su informe pues aparecen 
334,000 carpetas de investigación, y pues obviamente es alarmante, es muy 
importante pues este trabajo que se ha realizado pues al frente de la comisión de 
justicia y de mis compañeros para analizar pues este replanteamiento y la 
reingeniería en el tema de la Ley orgánica en ese sentido. Algunas de las preguntas 
que tenía, mis compañeros, ya las hicieron, entre ellas estaba las 455 quejas que 
usted ya respondió, no corresponden pues en esos cuatro meses, y la señaló la 
comisión de Derechos Humanos, la Comisión Estatal de Derechos Humanos, de 
esas quejas por diversas prácticas.  Sabemos que están sobre la mesa un universo 
pues enorme de delitos que rebasan el número de servidores y servidoras públicas 
que puedan darle pues toda la atención, pero también, tenemos la esperanza y la 
confianza de que confiamos en su desempeño, y que seguramente pronto habrá 
una gran depuración de estas prácticas nocivas instaladas para reconstruir esa 
confianza con la ciudadanía. En parte de su informe hablaba de 120 personas que 
fueron despedidas, y alguien decía no pues hay muchas más personas, este yo lo 
digo, buenas, de buena fe, con responsabilidad, con trabajo y con amor a Quintana 
Roo, y cuando escuchamos 120 personas que seguramente le hicieron daño a la 
ciudadanía, vemos que hay 1881 personas en la fiscalía. Y lo que siempre digo que 
es lo más valioso de una institución, es el recurso humano, que son las personas 
con valores, con responsabilidad, que muchas veces no es lo que debieran en la 
remuneración de su trabajo, pero que aman lo que hacen. Mi pregunta es ¿De esas 
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personas que fueron dadas de baja por irregularidades, usted hablaba de que bueno 
precisamente por los vicios e ineficiencias de muchos años, se inició alguna acción 
legal contra estas personas?, ¿Cuántos servidores o servidoras de estas 120, están 
bajo investigación por las faltas administrativas, actos ilegales o corrupción?  
 
Porque es fundamental para combatir la corrupción, pues las sanciones ejemplares. 
Que realmente erradiquen y tengamos cero impunidades, y que garanticen la no 
repetición de este tipo de hechos, que dañan tanto a la ciudadanía. También se me 
adelantó, la Diputada Estefanía con el tema de la extorsión y derecho de piso, pero 
en ese sentido pues es importante dejar en la mesa que hay mucho temor y miedo, 
y que la gran mayoría no denuncia, este tipo de delitos. Es importante pues, que se 
genere esa confianza y para esto pues es importante conocer qué tipo de acciones 
están implementando para combatir este flagelo, y el impacto a grupos delictivos; 
parte de esto, pues ya lo explicó, si será posible que a corto o mediano plazo se 
pueda reducir este fenómeno. Alguien decía, que “el acceso a la justicia es un 
deseo”. Yo digo que “el acceso a la justicia es un derecho” También se tocó ya el 
tema de la violencia vicaria, y usted mencionaba que hay tres carpetas de 
investigación que se han vinculado, sería importante conocer ¿cuántas carpetas 
hay?, donde pues madres o padres han hecho este tipo de denuncias y que pues 
todavía no tienen este resultado para que en los casos puedan tener pues 
garantizado su acceso a la justicia. Y pues mi última pregunta es ¿De estos 334,000 
expedientes tendrá datos de la eficiencia en estos 4 meses de lo que se haya 
avanzado en los casos de vinculación de estas mismas carpetas?, eso sería todo.  
 
DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias, Diputada. 
 
Precisamente de las 120 personas que se dieron de baja en la institución, déjeme 
comentarle que muchas de ellas presentaron su renuncia, se presentaron su 
renuncia que porque no estaban en la dinámica que se está implementando en la 
institución. Pero desde luego que tenemos también datos que se han iniciado 
algunos procedimientos administrativos en la contraloría interna de la institución, y 
que precisamente estamos trabajando en esos procedimientos administrativos, la 
contraloría interna en cuanto que ya hay algunas inhabilitaciones, pero no de este 
tramo de los cuatro meses, sino que han eso ha estado en trámite porque son 
procedimientos que también tienen su proceso, tienen el derecho de audiencia y 
que no estamos ahorita resolviendo en cuanto a estos personajes que se dieron de 
baja. Hemos dado vista a la contraloría, aproximadamente como ocho casos, ocho 
casos que se han iniciado en el procedimiento administrativo correspondiente. El 
tema de la extorsión como usted lo dijo, ya lo habíamos comentado, pero que no 
vamos a cesar en cuanto a este tipo de delitos que han afectado enormemente a la 
ciudadanía y el sector empresarial. Hemos en verdad, tenemos en estos cuatro 
meses 60 extorsionadores ya vinculados a procesos, son 60 extorsionadores y que 
integran las bandas que era una de las más violentas aquí en Playa del Carmen, 
Tulum, y Cancún. De los 334 expedientes, le puedo comentar que es un proceso 
que estamos realizando de depuración, y que en lo la medida de que se apliquen 
en cuanto al tiempo realmente de los ministerios públicos que están trabajando en 
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ese rezago histórico, hemos en estos cuatro meses yo creo que hemos bajado o 
resuelto más bien dicho, porque muchas muchos asuntos ya están prescritos, 
estamos hablando de unos 1500 asuntos aproximadamente que han estado 
trabajando, inclusive hay asuntos que me he encontrado que de ahí, hemos dado 
participación no solamente a la contraloría, sino que también a la fiscalía de 
servidores públicos. De un asunto muy en particular, que no era posible que en el 
acuerdo de la carpeta de investigación, le estaban dando vista a la Fiscalía General 
de la República, por tres armas largas y cuatro armas cortas del uso exclusivo del 
ejército, y que cuando yo checo en la Fiscalía General de República de ese desglose 
que dio un Ministerio Público, resulta de que me informan en la Fiscalía que nunca 
había llegado, nunca había llegado ese desglose, y cuando vemos dónde están las 
armas, por qué no llegaron a la Fiscalía General de la República, vimos que todavía 
las armas estaban en la bodega de evidencia. Entonces favoreciendo desde luego 
al personaje que estaba involucrado en ese tipo de delitos, eso desde luego, no 
solamente es una falta administrativa, sino que está perpetrando un delito y por eso 
la fiscalía de servicios públicos inició la carpeta de investigación. Entonces en eso 
nos hemos encontrado, nos hemos encontrado y es una tarea en verdad este 
gigantesca, verdad, titánica, pero por eso nos alquilamos por eso estamos acá y por 
eso lo vamos a resolver, muchas gracias Diputada. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:  
 
Gracias Diputado. 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Luis Humberto Aldana Navarro. 
 
DIPUTADO LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO: 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva, Buenos días, ya días ¿no?  
 
Yo trataré de ser breve, Antes que nada, pues que todo el apoyo para el trabajo que 
está realizando y que va a realizar estamos seguros de ello, y los cambios las 
modificaciones y el fortalecimiento de la institución, pues que se pretende creo que 
tendremos que ser responsables, suficientemente responsables en analizar y en su 
caso evaluar en su justa medida el apoyo que se le debe de dar. Y yo nada más 
una un par de preguntas no,  la primera sería,  ¿si hay, cuántas carpetas activas, 
en la Fiscalía Especial Anticorrupción contra servidores públicos que han desviado 
recursos de la pasada administración?, porque todo pareciera indicar que todos los 
recursos se implementaron en la operación delictiva, o sea parecía la cueva de 
alibaba esa fiscalía; y en ese orden de ideas si ¿Se tiene todavía en operación a 
bandas que seguramente estaban vinculadas con toda esta gente que estaba 
operando es de la fiscalía,  operando actualmente, y bajo qué  circunstancia en qué 
estatus están, si es que hay carpetas de investigación, hasta dónde se va a llegar?, 
Es cuánto. 
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DOCTOR RACIEL LÓPEZ SALAZAR, FISCAL GENERAL DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, en cuanto a la fiscalía anticorrupción desde luego que hay carpetas de 
investigación, verdad, estamos también este, aunque es un órgano técnico, 
independiente pero que también la Fiscalía General del Estado, el Fiscal General 
tiene que tener conocimiento, el avance de la fiscalía anticorrupción para ver 
también su funcionamiento. Entonces sí hay, desde luego que sí existen, y que 
vamos a ir viendo que se vayan resolviendo conforme derecho. Porque ya ve que 
vienen los tiempos electorales, y de repente piensan que es una persecución 
política. Y en verdad nosotros no hacemos a ningún partido político, simplemente 
somos operadores, somos técnicos y que vamos a trabajar precisamente en ese 
concepto que, si es una desviación de recursos, de que pertenecen al Estado o al 
Municipio, eso es peculado y no es una persecución política, y por eso tiene que 
responder, entonces en eso tenor si vamos a en esa línea, y el otro que se refiere a 
alguna situación de grupos electivos o que estén vinculados a las administraciones 
pasadas, lo que le puedo decir es que,  cuando surja algún indicio, algún dato de 
prueba de estas vinculaciones, sea quien sea, o sea, no vamos a hacer tapadera 
de nadie vamos a actuar firmes y  apegado a derecho. Entonces, este si tuviera 
alguna situación de vínculos cualquier servidor público, el nivel que sea, vamos a 
actuar con toda la fuerza del Estado, Muchas gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:   
 
No habiendo más cuestionamientos, agradecemos al Dr. Raciel López Salazar haya 
comparecido ante esta Legislatura y se le invita pasar a ocupar el lugar que tenía al 
inicio de esta Sesión.  
 
Diputada Secretaria, continue con el siguiente punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA:   
 
Informo a la Presidencia que todos los asuntos a tratar han sido agotados.  
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR:   
 
Se invita a los presentes a ponerse de pie.   
 
Se cita para la Sesión número 19 el día 25 de octubre de 2023, a las 11:00 horas. 
 
Se clausura la sesión número 18, siendo las 01:40 horas del día 25 de octubre de 
2023.  
 
Muchas gracias, por su amable asistencia.    


